
El gobernador puso en marcha el programa de Escuelas de Lluvia, se instalarán sistemas de captación del líquido
para aprovecharlo en actividades diarias de los planteles; habrá ahorro y cuidado del medio ambiente: EVV. 
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Por la gloria guinda. Deportistas técnicos reciben el banderín
de cara al evento nacional deportivo. 

Con más de 96 mil metros cuadrados de calles
repavimentadas a la fecha, Durango registra un
trabajo sin precedentes, destacó Toño Ochoa, al
informar que la meta de los primeros 100 días

está solo a 15 % de alcanzarse. 

El secretario general de
Gobierno, Héctor Vela

Valenzuela comparó a la
meningitis aséptica con
el Covid-19, remarcó

que suman cuatro
denuncias presentadas
por las familias de las

afectadas. 

La diputada Sandra Luz Reyes celebró el regreso de
los uniformes escolares para los niños duranguenses

ya que promueven la igualdad, dijo. 
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DURANGO, DGO.
Para que las familias siempre

tengan alimento en sus hogares,
Toño Ochoa implementa la
estrategia de huertos de traspatio
en todo el municipio, ahora les
tocó a las comunidades Boca del
Mezquital y Mariano Matamoros. 

Los habitantes recibieron
paquetes de semillas de hortalizas
como tomate, cebolla, calabacita,
chile jalapeño, zanahorita, acelga y
lechuga; técnicos de las
dependencias capacitaron a las

amas de casa para la producción.
José Salazar Díaz, director

municipal de Desarrollo Rural,
destacó que los huertos de
traspatio son una estrategia de
Toño Ochoa contra la pobreza
alimentaria, ya que así nunca falta
el alimento y hay un impacto
menor en la economía.

En la entrega, los vecinos de los
dos poblados también recibieron
árboles de ornato, como parte de la
reforestación que lleva a cabo esta
administración municipal.

Alimento seguro para familias rurales

100 % en gastos de
ejecución y recargos
de infracciones viales
y de estacionómetros

DURANGO, DGO.
Hasta el 31 de diciembre, los

duranguenses podrán seguir
aprovechando los descuentos de
hasta 100 por ciento en recargos y
gastos de ejecución en multas de
tránsito y estacionómetros con la
campaña Ahorra es Cuando,
anunció Toño Ochoa.

Incluso, dijo, pagarán sólo 2020 y
2021 y automáticamente se
eliminarán los adeudos de años

anteriores. En multas consideradas
como “sin descuentos” también
aplican descuentos, pero con
algunas restricciones. 

Desde el arranque de esta
campaña casi 14 mil duranguenses
se han regularizado en el pago de
multas viales y de
estacionómetros, sin afectar sus
bolsillos, informó la Dirección
Municipal de Administración y
Finanzas.

Esto ha representado más de 60
millones de pesos que
posteriormente se han destinado a
obras prioritarias, como la
pavimentación de la ciudad que ya
alcanza más de 96 mil metros
cuadrados.

Más descuentos, ahora
en multas de tránsito

Duplican objetivo en
rehabilitación de
caminos y calles de
terracería

DURANGO, DGO.
Con más de 96 mil metros

cuadrados de calles repavimentadas
a la fecha, Durango registra un
trabajo sin precedentes, destacó Toño

Ochoa, al informar que la meta de los
primeros 100 días está solo a 15 por
ciento de alcanzarse. 

Enumeró algunas calles
pavimentadas con alto flujo vial,
como Teresa de Calcuta, Urrea,
Cuitláhuac, avenida Del Cóndor,
prolongación Cuauhtémoc, Pino
Suárez, Zaragoza, Miguel de
Cervantes Saavedra, Independencia,
Paloma y Educación.

Precisó que en promedio
pavimentan más de 40 mil metros

cuadrados de calles por mes; además,
se han eliminado baches en 28 mil
metros cuadrados de pavimento en
160 asentamientos y 17 poblados.

Javier Chávez Cibrián, director
municipal de Obras Públicas,
confirmó que la pavimentación
avanza a paso firme y rompiendo
récord, tal como fue en el rastreo de
caminos que alcanzó un millón de
metros cuadrados en menos de 80
días.

Muy cerca de llegar a la
meta en pavimentación
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El Gobernador puso en
marcha el Programa
de Escuelas de Lluvia,
se instalarán sistemas
de captación del
líquido para
aprovecharlo en
actividades diarias de
los planteles

DURANGO, DGO.
Con el programa de Escuelas de

Lluvia, Durango se beneficia con la
instalación de sistemas de captación
de agua para aprovecharla en las
actividades diarias en los planteles,
destacó el gobernador Esteban
Villegas Villarreal, al inaugurar este
proyecto en la primaria 8 “Francisco
González de la Vega”, el cual se
impulsa en coordinación con Arca
Continental y Fundación Coca Cola.

Escuela de Lluvia es un programa
que no se debe de quedar solamente
en estas siete escuelas, tiene
bastantes beneficios, el principal es
brindar a los alumnos una conciencia
ecológica, reiteró el mandatario
estatal, al agradecer a los directivos
de los corporativos por seleccionar a
Durango para cristalizar este
proyecto, que viene a garantizar el
agua en los planteles educativos. 

Como sociedad, tenemos la
responsabilidad de realizar acciones
para ahorrar el agua y este plan,
viene a fortalecer el cuidado de los
recursos naturales que deben de
tener los alumnos para abastecer de
agua limpia y abundante en las
escuelas, expresó Villegas Villarreal y
se comprometió a continuar
impulsando el cuidado del medio

ambiente a través de la  Secretaría de
Recursos Naturales que encabeza,
Claudia Hernández Espino.

Valentina Lujan, alumna de esta
primaria, agradeció a las fundaciones
por haber seleccionado a su escuela
para ser parte del proyecto y apoyar
a los estudiantes para concretar
acciones que permitan tener una
mejor calidad de vida, ya que gracias
al sistema que se instala, se va a
poder reutilizar el agua de lluvia para
las necesidades de la escuela.

El director regional de Arca
Continental, David Reina Cantú,
destacó que es importante el cuidado
del agua, y que, en Durango, con este
programa se benefician más de mil
500 estudiantes, con una captación
de 1.7 millones de litros, con un
sistema de impacto que dura más de
50 años y con menor gasto de
energía.

Cada litro que guarda este sistema
de captación de lluvia, representa un

ahorro al sistema de drenaje durante
la temporada, las escuelas en las que
fueron instalados tendrán un
potencial de gran captación y
Durango tiene el compromiso de
cuidar el recurso vital con la suma de
esfuerzos, voluntades de la sociedad
y Gobiernos en beneficio de un
desarrollo prospero, puntualizó la
Karla Barrientos, gerente de
Sostenibilidad de Fundación Coca
Cola. 

Cabe mencionar que, este sistema
de captación, abastecerá de agua
limpia y abundante a las escuelas,
donde toda el agua de la lluvia caerá
en los techos, para después canalizar
el líquido a los separadores, luego
usarla en el aseo de la escuela y la
que entra al sistema, será un 65 por
ciento más limpia; el tanque de
almacenamiento no permite que
pase basura para luego continuar
con el proceso de cloración del
líquido.

Escuelas captarán agua de lluvia

Habrá ahorro y cuidado
del medio ambiente: EVV



Confianza de inversionistas
en Durango, permitirá
además la instalación de 10
empresas en 2023

CANATLÁN, DGO.
Gracias a la confianza que las empresas

tienen en la entidad duranguense, en poco
tiempo se generarán 200 nuevos empleos en
el municipio de Canatlán, anunció el
gobernador Esteban Villegas Villarreal al
detallar que estos espacios laborales se
crearán con la ampliación de la planta de
arneses Ecocable.

“Se van a ofrecer hasta 200 empleos y son
los que andamos buscando para nuestros
profesionistas como ingenieros electrónicos y
mecatrónicos, con sueldos mucho mejor
pagados de los que tenemos hoy”, dijo el
mandatario estatal al reiterar su compromiso
para brindar las condiciones necesarias de
crecimiento, seguridad y certeza que los
empresarios necesitan.

Durante su visita al municipio de Canatlán,
dio esta buena noticia en el marco del 402
aniversario, donde además entregó apoyos
sociales, útiles escolares, un cheque de un
millón 337 mil 500 pesos que corresponde a
lo recaudación de la regularización de
vehículos extranjeros; calentadores solares,
un Centro de Control Animal, equipo de
rescate para protección civil, uniformes para
personal de servicios públicos y una patrulla
para fortalecer la seguridad.

“Lo que siempre hemos comentado es que
haya inversión, que se generen empleos; que
haya otra economía, y se está haciendo hoy
en Canatlán”, apuntó Villegas Villarreal quien
reveló además que hay 10 empresas listas
para que el próximo año comiencen a
instalarse en la entidad.

La presidenta municipal, Ángela Rojas,
agradeció al Gobernador su apoyo y
compromiso con los canatlenses, al dejar
claro que no existen colores partidistas, sino
causas ciudadanas, "recibimos los apoyos con
gran alegría, porque nos permitirán brindar

mayor seguridad y calidad de vida a nuestra
gente y estamos seguros de que de la mano
de nuestro gobernador, seguiremos creciendo
juntos".

El diputado local, Ricardo López Pescador,
aseguró que Canatlán inicia una nueva etapa
municipal, mientras que el Estado arranca
con el pie derecho, ya que tanto el gobernador
como la alcaldesa, están comprometidos con
la gente y los resultados se están viendo con
la entrega de estos apoyos y la certeza en la
generación de nuevos empleos, ya que son un

incentivo para las nuevas generaciones,
quienes ante la falta de oportunidades
estaban optando por buscar suerte en otros
estados.

"Estamos de fiesta y lo celebramos con la
entrega de estos apoyos sociales que estamos
seguros, beneficiarán a las familias
canatlenses y no vamos a parar, seguiremos
y esto solo es una forma de responder a la
confianza que nos brindaron", agregó el
mandatario estatal al celebrar el aniversario
402 de la fundación de este municipio.
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Esteban celebra a Canatlán con 200
nuevos empleos y apoyos sociales
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Prevén garantizar
derechos políticos
de personas con
discapacidad

DURANGO, DGO.
A nombre del Grupo

Parlamentario del PAN, la
diputada Verónica Pérez Herrera,
presentó la iniciativa de reformas
para garantizar los derechos
políticos de las personas con
discapacidad en los mecanismos
de participación ciudadana bajo
los principios de inclusión y no
discriminación.

“Para la participación
ciudadana, la inclusión es el
fundamento de una gestión
pública socialmente responsable,
que englobe e incluya las
opiniones de quienes desean
participar; que reconoce
desigualdades y promueve un
desarrollo equitativo de la
sociedad y de los individuos que
la conforman”, señaló.

A través de la iniciativa de Ley
de Inclusión para las Personas con
Discapacidad en el Estado y de la
Ley de Participación Ciudadana
para el Estado, se busca fomentar
el reconocimiento del derecho de
las personas con discapacidad en
los procesos de participación
ciudadana tales como
referéndum, plebiscito, iniciativa
popular, consulta popular y todos
aquellos de similar naturaleza.

Además, de institucionalizar,
regular y garantizar el derecho de
la ciudadanía a participar
directamente en la toma y
ejecución de las decisiones
pública.

“Todos aquellos obstáculos que
dificultan, inhiban o limiten a las
personas con discapacidad, deben
ser superados, comenzando
desde la misma normativa
aplicable”, puntualizó al hacer
uso de la tribuna.

Pérez Herrera, señaló que la vida
democrática, política y
participativa, no es monopolio de
ningún grupo, es parte de las
facultades que puede ejercer todo
ciudadano, sin importar cualquier
cualidad especial o circunstancia
física.

De esta manera, el Instituto
Electoral y de Participación
Ciudadana, garantizará la
participación efectiva de las
personas con discapacidad en los
mecanismos de participación
ciudadana reconocidos por la ley.

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La Sedeco y Canacintra firmaron un

convenio de colaboración con la
Entidad Mexicana de Acreditación, a
fin de contribuir a la cultura del
cumplimiento normativo para el
desarrollo y la integración de
cadenas de valor; metrología,
normalización y evaluación y
acreditación, con lo cual impulsará la
normalización y aumentará la
competitividad.

Durante el evento protocolario para
concretar la firma, el titular de la
Secretaría de Desarrollo Económico,
Alfredo Herrera Deras destacó que
para el Gobierno del Estado de
Durango es sumamente importante
el promover el cumplimiento de las
diferentes leyes, reglamentos,
normas oficiales mexicanas, normas
mexicanas y los diferentes
ordenamientos y estándares
plasmados en nuestro marco
normativo que nos rige para poder
brindar seguridad de los diferentes
productos, procesos y servicios que

se ofertan y consumen y sobre todo,
para fomentar y aumentar la
competitividad y sustentabilidad de
los negocios.

Proyectar la imagen de una entidad
que brinda certeza jurídica, en la que
prevalece el Estado de Derecho, es
determinante para generar
confianza, no solo entre la

ciudadanía, sino, además, en el
inversionista nacional y extranjero.

Recalcó de la misma forma la
decisión y convencimiento, hemos
decidido refrendar el convenio de
colaboración con la Entidad
Mexicana de Acreditación y
Canacintra y de esta forma,
contribuir a la cultura del

cumplimiento normativo como base
para el desarrollo y la integración de
cadenas de valor y el difundir temas
de metrología, normalización y
evaluación de la conformidad y
acreditación, esto con la finalidad de
fortalecer el Sistema de
Infraestructura de la Calidad en el
Estado.

Firman convenio con la Entidad Mexicana de Acreditación

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Sí hay una orden de aprehensión en
contra del presunto responsable del
feminicidio de Lupita, indicó el
gobernador del estado, Esteban
Villegas Villarreal, quien dijo que se

espera que pronto pueda ejecutarse
el arresto.

El mandatario fue cuestionado en
torno a la marcha que se anunció
para este lunes pidiendo justicia para
Lupita, quien fue asesinada
presuntamente por su pareja y
abandonada sin vida en la cajuela de
un coche.

Ante ello, el gobernador aseguró
que la Fiscalía General del Estado
está muy metida en el trabajo,
incluso comentó que este domingo
se tuvo una reunión para abordar ese
asunto.

"Yo espero que pronto podamos
pues detener a quien está señalado
como responsable, que pues al final

era parte de la familia y en estos
casos es mucho más complejo, pero
bueno ya sabemos quién fue".

Afirmó asimismo durante la
entrevista con medios de
comunicación, que si existe una
orden de aprehensión en contra del
presunto culpable del asesinato en
mención.

Sí hay orden de aprehensión en contra
del presunto asesino de Lupita 



DURANGO, DGO.
Al acompañar la gira de trabajo

realizada por el gobernador del
Estado, Esteban Villegas Villarreal, en
los municipios de Súchil, Poanas y
Vicente Guerrero, los cuales son
parte del distrito XV que representa
en el Congreso local, la diputada
Sandra Luz Reyes celebró el regreso
de los uniformes escolares para los
niños duranguenses.

“Nos da gusto que regresen los
uniformes escolares porque son un
elemento que promueve la igualdad;
porque nos interesa que nuestros
hijos tengan la mejor educación y
para ello tengan las herramientas
necesarias”, afirmó la diputada.

Igualmente, hizo hincapié en que
en el corto tiempo que tiene como
coordinador de los esfuerzos de los
duranguenses, el gobernador

Esteban ha dado ya resultados para
la gente en diversos aspectos
sociales; “es un hombre de trabajo y
compromiso, que está atengo a los
municipios, que gestiona y resuelve”,
consideró.

En los municipios de Súchil, Poanas
y Vicente Guerrero, el mandatario
estatal entregó obras como la
rehabilitación de un centro escolar,
apoyos a centros escolares, patrullas
para las policías municipales y calles
rehabilitadas, entre otros beneficios.

“Nos sentimos muy
comprometidos a seguir trabajando
de la mano con el gobernador desde
el Congreso del Estado, como
diputados apoyaremos en todo
momento en lo que se requiera,
siempre y cuando sea en beneficio de
la ciudadanía”, concluyó la diputada
Sandra Luz Reyes.
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Se busca que estrategia
financiera permita hacer
frente a compromisos de
fin de año

DURANGO, DGO.
Aunque el gobierno del estado

está trabajando estos últimos
meses del año en un escenario
complejo, está en marcha una
estrategia financiera con la que se
busca sacar adelante los temas
económicos, pero además buscar
garantizar el sueldo y los
aguinaldos de los trabajadores del
Estado, aseguró el gobernador
Esteban Villegas Villarreal. 

Esta misma recomendación se las
ha hecho a los alcaldes, “que hagan
también un esfuerzo al igual que
nosotros, que los últimos meses del
2022, no gasten en cosas que no
deben de gastar y realicen su
ahorro para que puedan cerrar bien
el año con sus aguinaldos”, destacó
el mandatario al informar que se
hará frente a los compromisos de
fin de año.

Villegas Villarreal, dejó claro que
con la estrategia financiera que ya
se lleva a cabo, permitirá que antes
de que termine el año, se puedan
pagar los adeudos a cortos plazos y
llegar a enero del 2023 con un
presupuesto que no tenga
complejidades para empezar a ver
y despegar lo más pronto posible la
obra pública, el recurso y los
programas sociales en beneficio de
los duranguenses.

Respecto a los montos que

obtendrá Durango para el próximo
año, el gobernador mencionó que
este se divide en varias facetas: una
que acaba de aprobar ya el
Congreso del Estado por 35 mil
millones de pesos, que es lo que el
estado ejerce de manera directa;
otra parte que se va directo a la
Secretarías Federales para empezar
a emitir proyectos que no están
etiquetados en este presupuesto
como el rubro de los recursos
hidráulicos. 

Detalló que, próximamente
llegará a la entidad un grupo de
expertos y el presidente de la
Comisión del Agua para determinar
si es posible concretar varios
proyectos importantes de
ordenamiento territorial, en los
cuales se ha avanzado mucho, así
como realizar una estrategia
distinta para ejercer parte de este
recurso en el campo, uno de los
rubros en el que se pondrá
principal atención durante su
gobierno.

Esteban trabaja para garantizar
pago de aguinaldos a trabajadores

*Se sumó como uno
más a la marcha en
defensa del INE

DURANGO, DGO.
El PRI se sumó a la marcha en favor

del INE celebrada este domingo en la
capital, porque como los ciudadanos
quiere que la democracia se
fortalezca y se perfeccione, afirmó
Arturo Yáñez Cuéllar, dirigente
estatal de este instituto político.

Reconoció que como partido no
hubo un esquema de movilización o
de un contingente en esta marcha
que terminó frente a las instalaciones
locales del INE, porque fue un
movimiento enteramente ciudadano.

El dirigente reiteró que el PRI se
sumó, no encabezó la convocatoria

hecha por organizaciones,
asociaciones y ciudadanos, que están
verdaderamente preocupados por la
reforma electoral propuesta con la
que se pretende modificar el INE.

Solamente nos sumamos, dijo,
porque queremos como muchos
ciudadanos que la democracia se
fortalezca y se perfeccione, sobre
todo que los mexicanos tengamos un
mejor órgano electoral más
independiente y autónomo.

Yáñez Cuéllar indicó que la lucha
en favor del INE se emprendió desde
hace muchos años, lo que ha
permitido ir perfeccionando el
sistema electoral, con una
independencia y autonomía, porque
es lo que necesita un árbitro, para
poder tomar decisiones.

Por otra parte, el líder estatal

priista consideró esta movilización
dominical que se realizó en varias
ciudades del país y la capital,
netamente ciudadana, que se
organizó por las redes sociales y
otros medios directos.

Es bueno que, ante la propuesta de
modificación, los ciudadanos salgan
a defender a una de las instituciones
con un alto grado de confianza por
parte de los mexicanos y que ha
garantizado en forma profesional los
resultados electorales.

También señaló que, como partido,
el PRI está dispuesto a llevar a cabo
un análisis de la propuesta que
presentó el partido en el poder, y que
la posición es clara, no aprobará
nada que atente contra el INE,
porque esta institución garante de
elecciones, no se toca.

El PRI a favor que se fortalezca la
democracia: Arturo Yáñez

Los uniformes escolares promueven
la igualdad: Sandra Luz Reyes
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Alertan sobre inicio de
vida sexual en niñas,

niños y adolescentes 
Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
De acuerdo a la consulta de

nacimientos por parte del Instituto
Nacional de Estadística y Geografía
(Inegi), en Durango, 106 niñas de
menos de 15 años se convirtieron en
mamás el año anterior, ante estos
números el secretario de Educación
en el estado, Guillermo Adame
Calderón señaló que este fenómeno
se presenta particularmente en el
nivel medio superior, pero las y los
estudiantes están iniciando su vida
sexual a menor edad 

“Ningún comportamiento humano
es ajeno al sistema educativo, somos
parte de un todo, por ello debemos
hablar con los padres de familia y
docentes para atacar el fenómeno
juntos”, advirtió.

Recordó que cuando fue director del
Colegio de Bachilleres en el Estado se
compraron bebés virtuales, esta
estrategia permitió bajar los
embarazos entre los jóvenes

“Los novios se llevaban el bebé
virtual y regresaban con mayor
conciencia”, reiteró que es
precisamente en este nivel donde se
presenta con mayor frecuencia el
fenómeno, pero se hace necesaria la
prevención una vez que los jóvenes
inician su vida sexual a más corta
edad. La Escuela para Padres, será
“una gran cruzada” que servirá no
solo para educar a los estudiantes,
sino reeducar a los padres y en
alianza se puede atender la
educación para que no se desborden
los embarazos, la depresión y los
intentos de suicido, concluyó.

*Lo que inhibe el trabajo
de las maestras y los
maestros 

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Solo un 30 por ciento de las

escuelas públicas del estado
cuentan con aula de medios o
computación, advirtió Alfonso
Herrera García, líder de la sección
12 del Sindicato Nacional de
Trabajadores de la Educación
(SNTE).

Sin embargo, muchos de estos
planteles carecen del servicio de
internet, lo que inhibe el trabajo de
las maestras y los maestros en el
tema de las tecnologías de la
información y comunicación.

Por ello, dijo, está pendiente del
programa La Escuela es Nuestra y
de los compromisos que ha
asumido el gobierno federal con la
inyección de recurso necesario para
la infraestructura escolar.

Consideró que es urgente poner

atención a la infraestructura
escolar, ya que las escuelas de nivel
básico han sido vandalizadas.

Las maestras y maestros no
tienen ni lo mínimamente
necesario para atender la tarea
educativa, pero agregó que tiene
confianza de que se cumplirá lo
dicho por el presidente de la
República de que vendrán nuevos
tiempos para la escuela pública.

Reconoció el trabajo que hacen
las maestras y maestros pues dijo
trabajan "con las puras uñas" y con
el talento que los distingue.

Por otra parte, dijo que en lo que
resta del año es imposible la
apertura de nuevas plazas para
veladores.

En la mayoría de los casos son los
directivos y padres de familia los
encargados de hacer la
contratación.

Finalmente, advirtió que es
necesario que la Secretaría de
Educación abra estos espacios para
la protección del patrimonio de los
planteles.

Solo 30 por ciento de escuelas
públicas tienen aula de mediosDURANGO, DGO.

Por primera ocasión Durango será
sede de la Olimpiada Nacional de
Biología, que en su trigésima
segunda edición se llevará a cabo en
la Universidad Juárez del Estado de
Durango, durante los días 14, 15 y 16
de noviembre, con la participación de
107 talentosos jóvenes de
bachillerato procedentes de 27
estados de la república, quienes
compartirán sus conocimientos y
buscarán, en aulas de la máxima casa
de estudios, representar dignamente
a sus entidades de origen.

El arranque del evento, sin
precedentes en la historia académica
de la UJED, fue presidido por el rector
Rubén Solís Ríos, acompañado del
secretario general Julio Gerardo
Lozoya Vélez; Jorge Sáenz Mata,
director de la Facultad de Ciencias
Biológicas del campus Gómez
Palacio; Juan Carlos Herrera Salazar,
delegado de la Academia Mexicana
de Ciencias y por lo tanto anfitriones
del importante programa académico,
y Cristina Revilla Monsalve,
coordinadora nacional de la
olimpiada en mención.

En ese marco, frente a directores de

Escuelas y Facultades y líderes de los
sindicatos universitarios, el rector
Solís Ríos se refirió a la importancia
que tiene para la UJED ser sede de la
32 Olimpiada Nacional de Biología, a
través de la Facultad de Ciencias
Biológicas; inicialmente, por el honor
de ser anfitriones por primera vez, y
en segundo lugar por ver los
resultados del trabajo que se hace en
las aulas de la máxima casa de
estudios en la formación en ciencias
biológicas a jóvenes duranguenses
de bachillerato que tienen el talento
para formar parte de las carreras
científicas universitarias.

«Esto nos habla de que la
generación de conocimiento, la
investigación y la ciencia siguen
siendo pilares importantes para los
jóvenes de hoy, que habrán de
aportar grandes avances científicos
en el día de mañana», estimó el
rector.

A nombre de la comunidad
universitaria duranguense, agradeció
al Consejo de Ciencia y Tecnología del
Estado de Durango (COCyTED) y a la
Academia Mexicana de Ciencias por
la oportunidad de esta experiencia
para la Universidad al permitirle

contribuir con sus tareas; además,
felicitó al director de la Facultad de
Ciencias Biológicas por su trabajo y
reconoció la visión de futuro que
caracteriza a la unidad académica y
a la comunidad que la integra.

También, el rector Solís Ríos
expresó su felicitación a las 27
delegaciones participantes,
integradas por jóvenes de
bachillerato público y privado.
Aprovechó el momento para
manifestarles su admiración por su
capacidad para aprender y por la
vocación científica que desde ahora
ya practican, lo cual, sin duda, se
convertirá en una fortaleza en su
futuro.

«Jóvenes talentosos, les deseo éxito
en los exámenes que realizarán en el
marco de esta Olimpiada Nacional y
deseo que su experiencia sea
memorable, y con este augurio, que
su concurso en las aulas de esta
Universidad sea de su agrado, y su
estancia en esta ciudad, corazón de
México, sea placentera», expresó al
concluir la ceremonia de
inauguración de este evento tan
importante para la Universidad y
para quienes participan en él.

El rector Rubén Solís Ríos puso en marcha la 32 Olimpiada Nacional de Biología

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El secretario general de Gobierno,

Héctor Vela Valenzuela comparó a la
meningitis aséptica con el Covid-19,
remarcó que suman cuatro
denuncias presentadas por las
familias de las afectadas.

Comparó esta enfermedad con el
Covid-19, ya que no existen

antecedentes, no hay literatura y no
hay casos similares que se hayan
documentado antes, por lo tanto, no
hay algo que permita seguir
protocolos. Es como cuando se
generó una circunstancia de
descontrol por el Covid-19, al
principio cuando se tenía
desconocida la enfermedad.

Afortunadamente en Durango está

presente personal del gobierno
federal, del área de salud y expertos
en las investigaciones para pronto
encontrar soluciones certeras y
explicaciones concretas. "Está bien
difícil, pero se está haciendo lo
propio", afirmó.

Hasta ahora hay cuatro denuncias
que se han presentado en la Fiscalía
General del Estado, mismas que se

están tratando desde esa
perspectiva.

En cuanto al número de casos,
indicó que no se puede descartar
que sean diagnosticados más
pacientes, como tampoco se puede
determinar si habrá más personas
fallecidas.

Finalmente pidió no estigmatizar
a nada ni a nadie.

Hay 4 denuncias presentadas a
causa de la meningitis 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La inseguridad implica gastos

superiores a los 136 mil millones de
pesos para las empresas, indicó el
presidente de nacional de
Canacintra, José Antonio Centeno
Reyes. 

En su visita a Durango, cuestionado
sobre el tema de seguridad, dijo que
es un tema que pega a todos y a nivel
industrial repercute directamente en
un alza en los costos de producción.

"Uno de los componentes de la
integración de costos que las
empresas, hoy por hoy tenemos, es
este componente de que nos cuesta
a causa de la inseguridad y el delito,
tanto cuando ya formas parte de la
estadística, como de la inversión que
tienes que hacer en medidas
preventivas: la contratación de
seguros adicionales, la contratación
de seguridad privada, de cámaras de
seguridad", expuso.

Según la encuesta de victimización
de empresas que publicó el Inegi en
2020, refiere 136 mil millones de
pesos al año como el costo de la
inseguridad y del delito para las

unidades económicas, que eso más o
menos representaba en ese
momento el 1.2 por ciento del
Producto Interno Bruto.

El porcentaje que gasta en
seguridad y prevención del delito
cada empresa depende del rubro,
sector y hasta ubicación.

Esto pega prácticamente a todos
los sectores, pero particularmente
pega más o tienen una alta
incidencia, aquellos que se dedican al
transporte de mercancías.

Las grandes cantidades de recursos
se emplean en temas de seguridad
privada, cámaras, rastreo, entre
otros, sí representan una erogación
importante, cuyo porcentaje que se
destina depende de cada unidad
económica y rubro.

Esta situación de los índices
delictivos se presenta prácticamente
en todo el país, sin embargo, existen
algunos lugares que pudieran ser
considerados como más vulnerables
o golpeados como el de transporte de
mercancías.

La creciente inversión en temas de
prevención contra la inseguridad ha
crecido en la última década, según
puntualizó Centeno Reyes.

Inseguridad implica grandes
gastos para la iniciativa privada

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Durango solicitó apoyo a la Marina para
trasladar cuatro pacientes de meningitis
aséptica a la Ciudad de México, pero debido a
la gravedad de su salud, se decidió dar marcha
atrás, ya que había demasiado riesgo, informó
el gobernador de Durango, Esteban Villegas
Villarreal

Reveló que ante las condiciones de salud que
presentaron algunas pacientes este fin de
semana, hubo la pretensión de mandar a
cuatro de ellas a recibir atención a la Ciudad de
México, por lo cual se pidió el apoyo
intervención de la Marina y de la Guardia
Nacional, quienes dispusieron de aeronaves
especializadas para el traslado.

No obstante, se tuvo que dar marcha atrás
debido a las condiciones de salud que
presentaban las pacientes, debido a que no fue
posible estabilizarlas de una descompensación
que presentaron; por ello se determinó que
continuarán con el tratamiento en Durango.

Las pacientes iban a ser trasladadas al
Instituto Nacional de Neurología y al Insabi,
para recibir una atención especializada.

A pesar de que hay avances en las
investigaciones, los casos de meningitis
aséptica en Durango continúan; este lunes la
Secretaría de Salud actualizó la cifra de
pacientes positivos, mismos que alcanzan 46
casos y un total de cinco defunciones. 

En tanto, continúan las investigaciones, pese
a que ya se conoce que un hongo es el causante
de las muertes. 

4 pacientes graves de meningitis
iban a ser trasladadas a Cdmx 
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Manuel Ángel Martínez,

subsecretario de Administración y
Planeación de la Secretaría de
Educación del Estado (SEED),
informó que alrededor del 95 por
ciento de los planteles educativos
cuentan con la infraestructura
básica, como agua potable, energía
eléctrica y drenaje.

Sin embargo, la dependencia está
haciendo una valoración para
conocer la situación de cada escuela
y solucionar los desperfectos.

A casi cerca de dos meses que
lleva la administración, el área de
Servicios Regionales está evaluando
las condiciones de infraestructura
de las escuelas para dar solución a
la problemática.

En las zonas urbanas y rurales se

realizan los recorridos para detectar
focos rojos, señaló que un ejemplo
de ello es una escuela en el
municipio de Lerdo, la cual cuenta
con 126 años de antigüedad, por lo
que en el próximo presupuesto se
busca obtener una partida para
afianzar la infraestructura ya que la
construcción es de adobe.

Destacó la importancia del abasto
de agua en las escuelas, por lo que
la federación de manera constante
ha renovado programas sobre todo
de bebederos, a fin que los menores
cuenten con las condiciones
necesarias.

Todas las escuelas de nivel básico
cuentan con agua potable, pero en
las zonas rurales de difícil acceso se
complica el suministro, por ello se
implantarán estrategias para
encontrar la solución.

La mayoría de
escuelas cuenta con
servicios básicos 

DURANGO, DGO.
En el auditorio de la Facultad de

Medicina y Nutrición de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango (FAMEN-UJED), se llevó a
cabo la entrega de reconocimientos
al mejor promedio de cada grupo
durante el semestre “A” 2022, en las
licenciaturas de Medicina y
Nutrición, con el fin de motivar a los
futuros profesionistas a esforzarse
para ser cada día mejores.

En la exposición de motivos, el
director de la institución, Antonio
Sifuentes Álvarez, indicó que esta
ceremonia se hará cada semestre
para “estimular a los estudiantes a
un mejor resultado y futuro
profesional”, asimismo, agradeció a
los padres de familia por ser los
principales actores que están detrás
de ellos, “gracias a su esfuerzo y
apoyo sus hijos están obteniendo un
buen resultado. Mis felicitaciones y
respeto a los mejores promedios y
sus familias”, dijo. 

El presídium lo encabezó el rector
Rubén Solís Ríos, quien manifestó
que “son ustedes un ejemplo a seguir
y deseo que su esfuerzo rinda los
frutos que les permitan continuar
siendo los mejores dentro y fuera de

las aulas, como profesionales y como
seres humanos. Felicidades; para la
Universidad son motivo de orgullo”.
Además, se comprometió a hacerles
llegar a cada uno un obsequio por su
aprovechamiento. 

Enseguida, se entregaron los
reconocimientos a las y los alumnos
del primero al décimo semestres de
la licenciatura en Medicina, que
fueron para: José García, por 9.8;
Marisa Orozco, por 9.33; Juan Vargas,
por 9.33; Ana Morales, por 9.22; Ana
Orozco, por 9.42; José Flores, por 9.6;
Carolina Álvarez, por 9.46; Mario
Lira, por 9.54; Litzy Navarro, por 9.81
y la egresada del décimo semestre,
Alondra Flores, por su 9.69. 

De la Licenciatura en Nutrición, a
Wendy Hernández, con 9.61; Joel
Larreta, con 9.56; Natanael Meraz,
con 9.52; Cindy Guevara, con 9.44;

Cassandra Alarcón, con 9.71; Carolina
Carrasco, con 9.84; Maricruz Solís,
con 9.62 y Ximena Hernández, con
9.9, integrantes del primero al octavo
semestre, respectivamente.

Finalmente, todos los presentes
entonaron al unísono el Himno a la
UJED y los homenajeados fueron
felicitados por amigos y familiares,
quienes les acompañaron en esta
ceremonia en su honor donde, de
manos del rector, el director, la
coordinadora general de la
Licenciatura en Nutrición, Laura
Alicia Aguilera González; el
secretario administrativo, Jorge
Alberto Burciaga Návar, y el
secretario de Cultura, servicios
institucionales y vinculación social,
Humberto Orozco, recibieron la
distinción por su esfuerzo y
dedicación.

Prohibida la
pirotecnia en
fiestas
patronales 

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
La regidora Gabriela Vázquez

Rubio, advirtió que la pirotecnia está
prohibida en las fiestas patronales,
solo en los eventos masivos se
permite este tipo de expresiones.

Apuntó que la pirotecnia solo está
permitida para los eventos masivos,
siempre y cuando se cumpla con los
decibeles marcados por la ley,
además se tiene que contar con un
dictamen de Protección Civil.

Además, se requiere hacer una
socialización del evento masivo, pero
reiteró que para fiestas patronales no
está permitida la pirotecnia, por lo
que hizo un llamado a la ciudadanía
a respetar la normatividad y a la
autoridad para que esté vigilante.

Explicó que la dirección de Medio
Ambiente es la encargada de realizar
la sanción, pero el juzgado cívico es
quien determina el monto.

Cabe recordar que está próximo el
12 de diciembre, Día de la Virgen de
Guadalupe y los días anteriores se
llevan a cabo las llamadas
peregrinaciones que en el pasado
llevaban pirotecnia, lo que resultaba
molesto para una gran parte de la
ciudadanía.

Ante las numerosas quejas de los
duranguenses, esta práctica fue
prohibida con algunas excepciones.

Primera ceremonia de reconocimiento al mejor promedio en la FAMEN

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El fiscal anticorrupción Durango,

Noel Díaz Rodríguez, fue nombrado
vicepresidente de la Zona Noreste de
la Convención Nacional de Fiscales
Anticorrupción durante la IV
Cumbre Nacional.

Cada año se lleva a cabo con el fin
de fortalecer la cooperación y
coordinación interinstitucional en
materia de investigación y

persecución de los delitos de
corrupción.

Será el fiscal especializado de
Durango el encargado de coordinar
los esfuerzos de los estados de
Coahuila, Nuevo León, Tamaulipas,
Zacatecas y Durango para
consolidar las capacidades en
procuración de justicia
anticorrupción de esta importante
región del noreste del país. 

Durante la IV Cumbre, la fiscal

anticorrupción de Quintana Roo,
Rosaura Villanueva Arzápalo, fue
designada como nueva presidenta
de la CONAFA en México y ocupará
el cargo de 2022 a 2024. 

La reunión nacional se realizó en
Quintana Roo, con el apoyo de la
Oficina de las Naciones Unidas
contra la Droga y el Delito (UNODC)
y además de reunir a los fiscales
especializados en la materia, contó
con la participación de especialistas

de Estados Unidos, México, Perú y
otros países de Latinoamérica.

La Convención Nacional de Fiscales
Anticorrupción nace con el fin de
establecer prioridades, estrategias y
políticas para lograr optimización,
eficiencia y eficacia en el ejercicio de
las responsabilidades que otorga el
marco jurídico, abatir la impunidad
y la corrupción, para reestablecer la
credibilidad ciudadana y mantener
la vigencia del estado de derecho.

Noel Díaz Rodríguez, vicepresidente de la
zona noreste de fiscales anticorrupción



*Se tuvo la participación de
40 escuelas, recibiendo
1,084 dibujos, únicamente
de este municipio

GOMEZ PALACIO, DGO. 
Niñas y niños gomezpalatinos fueron

reconocidos por las autoridades municipales,
encabezadas por la presidenta Leticia Herrera
Ale, al inaugurarse un evento organizado por
la Dirección de Cultura y Protección Ambiental,
consistente en la exhibición de dibujos
ganadores, destacados y participantes en el
XXIII Concurso de Dibujo Infantil “El Desierto
Chihuahuense, nuestro hogar, nuestra tierra”.

Carlos Rosales Arcaute, titular de la dirección
en mención, agradeció la gran respuesta que se
tuvo esta convocatoria y resaltó que en dicho
concurso, celebrado dentro del marco de
actividades del Mes Chihuahuense, se tuvo la
participación de 40 escuelas, recibiendo 1,084
dibujos, únicamente de este municipio

Por ello, con la finalidad de que la ciudadanía
pueda apreciar y reconocer el esfuerzo de los
niños participantes, tanto de los que fueron
declarados ganadores como de los más
destacados, es que se ha optado por realizar
una exposición durante toda la semana en
curso en el vestíbulo de la Presidencia, con el
apoyo de la alcaldesa Leticia Herrera Ale.

Al hacer uso de la palabra, la Alcaldesa felicitó
el trabajo realizado por las alumnos y alumnas
que participaron en este concurso,
principalmente de Valeria Elizabeth Palacio
Castro, del Instituto Abraham Lincoln; Ariadne
Marisa González Sandoval y Regina Fernanda
Corral Pantoja, ambas perteneciente a la
Escuela Primaria Emilio Carranza; Naomi
Alexandra Nava Zamora, de la escuela Rafael
Valenzuela; Regina Fernanda Corral Pantoja, de
la Escuela Emilio Carranza,  así como del
alumno Evan Jesús Hernández García, de la
Escuela Año de Francisco Villa, entre otros.

“Estoy muy contenta y muy orgullosa de
tener en esta mañana a estos niños con mucho
talento, porque ellos nos han representado en
el concurso de dibujo, los cuales tienen como
objetivo difundir  la riqueza e importancia
biológica del Desierto Chihuahuense y,
transmitir a la gente el símbolo de identidad;
quiero decirles que están padrísimos sus
dibujos, yo misma los vi, los revise y solo me
queda felicitarlos y agradecerles su entusiasmo
y dedicación porque con esa dedicación nos
hacen reflexionan que el trabajo que
realizamos día a día siempre será en beneficio
de todos ustedes”, mencionó Herrera Ale.

Finalmente, comentó que al ver la capacidad
y de lo que pueden hacer los niños de Gómez
Palacio, se compromete a redoblar esfuerzos
para dejar un mejor municipio, buscando
siempre el bien de las familias, “en mi gobierno
tenemos claro que un niño bien educado,
difícilmente va a cometer un delito y que el día
de mañana podrá tener las mejores
oportunidades para tener éxito y lograr
siempre lo que ellas y ellos deseen.
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Inaugura LHA exposición de
dibujos y reconoce a
ganadores del concurso El
Desierto Chihuahuense



9LA LAGUNAMARTES 15 DE NOVIEMBRE DEL 2022 11WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM

GÓMEZ PALACIO, DGO. 
Al ser el tema de salud una

prioridad para la presidenta
municipal, Leticia Herrera Ale, la
mañana de lunes se instaló un
módulo de atención y detección
contra la Diabetes en la explana de la
Presidencia Municipal, en el marco
de actividades del Día Mundial de la
Diabetes. 

La diabetes es una de las
enfermedades que más vida ha
cobrado en todo el país, entre
hombres y mujeres que se sitúan en
la población de 50 a 59 años de edad,
posicionando de esta manera a
México en el décimo lugar con más
pacientes de esta enfermedad y el
segundo en índices de obesidad.

José Antonio Adame de León, titular
de Salud Municipal, comentó que

estas acciones preventivas se
desarrollaron con el apoyo de la
alcaldesa, Leticia Herrera Ale,
ofreciendo pruebas de glucosa y
orientación nutricional, además de
pruebas para identificar señales de
pies de diabético.

“El día de hoy estaremos tomando
un total de 150 muestras de sangre,
siendo esta una actividad integrada
al Día Mundial de la Diabetes que se
realiza con el propósito de tener una
pronta y oportuna detección entre
los gomezpalatinos”, comentó el
funcionario.

Adame de León destacó que este
padecimiento es la tercera causa de
muerte en el país, señalando que
estas cifras tan alarmantes se dan
por la vida tan sedentaria que
muchos mexicanos llevan en su vida

cotidiana.
“El sedentarismo entre los

mexicanos va cada día de mal en
peor y, no es solo eso, si le sumamos

que no contamos con un buen
régimen alimenticio”, apuntó.

Finalmente, comentó que, en caso
de detectarse una irregularidad en

los niveles de glucosa de una
persona, se le facilitará todas las
atenciones, desde las consultas,
hasta medicamento sin costo alguno.

Oferta Salud Municipal de GP pruebas
de glucosa, orientación nutricional y
atención a pacientes diabéticos

GÓMEZ PALACIO, DGO. 
Con la presencia del subsecretario

de Gobernación, Raúl Meraz; el
Coordinador General del
Ayuntamiento, Ernesto Herrera, y el
respaldo de regidores y directores de
la Administración Municipal, la
alcaldesa Leticia Herrera Ale reabrió
la Unidad Deportiva del Ejido la
Esmeralda, cumpliendo de esta
manera uno de sus compromisos de
campaña, dejando en claro que en su
gobierno “se viene a trabajar y no a

hablar”.
En trabajo coordinado por parte de

la Dirección del Deporte y Servicios
Públicos, se logró la rehabilitación de
la citada unidad deportiva, donde se
tuvo una fuerte inversión por parte
del municipio, ya que las condiciones
en las que esta se encontraba eran
deplorables.

Iván Sánchez, titular del Deporte,
comentó que se trabajó intensamente
en lo que viene siendo el campo de la
unidad, siendo este un campo
adaptado donde se puede practicar

béisbol y futbol soccer, así como
también se realizaron trabajos de
mantenimiento en las gradas y
cuartos asignados para clases de baile
u otra actividad.

Alejandro Ramírez, Jefe del
Departamento de Alumbrado Público,
destacó que para que se pudiera dar
uso a las instalaciones, sin importar
la hora, la deportiva se equipó con
seis torres con igual número de faros
cada una, así como otras cuatro torres
con dos proyectores, esto a fin de
alumbrar debidamente toda la zona

sin dejar un solo hueco a obscuras.
En el uso de la voz, la primera

autoridad del municipio, Leticia
Herrera Ale, destacó el trabajo y
esfuerzo realizado por ambas
dependencias, por lo cual, en
repartición de responsabilidades,
exhortó a la población beneficiada, a
que le ayuden a mantener las
instalaciones limpias y libres del
vandalismo, siendo también la
ciudadanía responsable de atender y
cuidar cada uno de los espacios
públicos que se abren para su

recreación.
Finalmente, solicitó también el

apoyo del comandante de la Policía
Rural para que se realicen rondines
por la noche a fin de salvaguardar los
espacios públicos, así como a sus
habitantes, “no quiero ver a jóvenes
y grandes intentar ingresas a la
Unidad Deportiva fuera de su horario
operativo, porque si vemos o sabemos
de quienes hacen mal uso de estas
instalaciones, pueden ser entregados
a Seguridad Pública y pagar por los
daños ocasionados”, concluyó.

Reabren unidad deportiva La Esmeralda 
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Martín Saúl Ceniceros
DURANGO DGO.

La mañana de este lunes, la Fiscalía
General del Estado Durango, dio a
conocer la identificación de tres de
los cuatro occisos que se
accidentaron en la carretera libre a
Mazatlán.

Los ahora occisos respondían a los
nombres de Alonso Labrador
Ramírez, 24 años de edad; Ariana
Carolina Amaro Carrillo, 25 años de
edad; Karla Adalí Alvarado González
y una mujer quien por el momento
se encuentra en calidad de no
identificada. 

En este accidente resultaron
lesionados Jonathan Abimael

Betancourt Ávila y José Manuel
Labrador Aragón, de 20 y 21 años de
edad, respectivamente, el primero
ingresó a la clínica 1 del IMSS,
mientras que el segundo al Hospital
General 450.

Todos originarios de Pueblo Nuevo,
Dgo.

Tal y como se informó en su
momento, en la edición anterior de
Contexto de Durango, los hechos
ocurren la noche de este pasado
domingo, a las 21:10 horas, cuando
circulaban por la carretera Durango-
Mazatlán, a bordo de una camioneta
Ford, línea Escape, color azul,
conducida por Alonso y a la altura
del kilómetro 108 se impactaron
contra un autobús de pasajeros,
modelo 2013, color blanco,

conducido por Jaime, quien fue
detenido y puesto a disposición del
agente del Ministerio Público, por la
responsabilidad que le resulte.

Mencionar que los ahora

lesionados fueron trasladados para
recibir atención médica a los
nosocomios antes citados,
desconociendo hasta el momento su
actual estado de salud, en tanto, el

Ministerio Público ordenó el
levantamiento y traslado de los
cadaveres hacia el anfiteatro de esta
Fiscalía, para la práctica de la
necropsia de ley.

Identifican a 3 de los
4 muertos del choque
en la libre a Mazatlán 

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

La mañana de este lunes, en
conferencia de prensa en el Centro de
Comando, Control, Cómputo,
Comunicaciones (C-5),  de la
Secretaría de Seguridad Pública (SSP),
el secretario Oscar Galván Villarreal,
anunció ante los medios de
comunicación el operativo
preventivo que se implementará por
el Buen Fin, donde cientos de
cámaras vigilarán la ciudad con el
propósito de evitar delitos contra el
patrimonio de las personas.

En este evento, estuvo presente el
titular de la Policía Investigadora de

Delitos (PID),  Mario Montaño
Huerta, el Comisario Marco Antonio
Contreras, director de Seguridad
Pública Municipal, el Director de la
Policía Estatal Ernesto Sánchez y
mandos de la Guardia Nacional.

Galván Villarreal, expresó que será
un trabajo coordinado entre los
cuerpos de seguridad, por lo que
invitó a la población a participar
reportando cualquier incidente al
911.

Por su parte, Montaño Huerta
señaló que su corporación realizará
recorridos preventivos por los
centros comerciales.

Marco Antonio Contreras precisó

que se montará un operativo con 200
elementos, los cuales vigilarán los
centros comerciales, bancos y zonas
vulnerables, además se trabajará en
torno a los vehículos con vidrios
polarizados y con recorridos
preventivos.

Así mismo, la Guardia Nacional
harán patrullajes por la ciudad en las
unidades oficiales.

La Policía Cibernética, de la PE que
preside Ernesto Sánchez, realizará
ciberpatrullajes.

Por último, Noé Moreno, Director
de C-5, hizo un llamado a la sociedad,
para que no haga llamadas en falso
o broma.

Preparan operativo de seguridad para El Buen Fin

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

En la clínica 1 del IMSS, murió
Adelaida Calderón Aguilar, contaba
con 47 años de edad y tenía su
domicilio en la localidad La Joya,
Dgo.

La hoy finada presentó como
causa de muerte trauma de tórax.

El accidente se registró el 8 de
noviembre aproximadamente a las
07:40 horas, cuando viajaba en
compañía de su madre María del
Carmen Aguilar Ávalos (occisa) y
del lesionado Miguel Calderón
González, a bordo de una
camioneta de la marca Ford, línea

Bronco, modelo 1986, color blanco
con rojo, circulando por la carretera
Durango-Parral, a la altura del
kilómetro 25, lugar donde se
impactaron de frente contra la
parte trasera de un camión
Freightliner, modelo 1994, con
semirremolque, conducido por José
Eduardo, que se encontraba
estacionado sobre la cinta asfáltica
sin ningún señalamiento vial, por
lo que al resultar lesionada
Adelaida fue trasladada para recibir
atención médica a la clínica antes
citada, lugar donde pese a los
esfuerzos de la ciencia médica,
falleció la tarde de este pasado
domingo.

Accidente en carretera a
Parral cobra segunda víctima 



Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

En la semana comprendida del 07
al 13 de noviembre del presente año,
la Dirección Municipal de Seguridad
Pública realizó 155 remisiones por
faltas administrativas, con un total
de 174 detenciones.

De esta cifra, 19 personas fueron
puestas a disposición del agente del
Ministerio Público por distintos
delitos, 10 por robo a comercio y uno
por robo a casa habitación, uno por
robo de vehículo, uno por violencia
familiar, uno por lesiones, 3 por
daños materiales y dos por abuso
deshonesto.

Respecto a la Policía Vial se
registraron 127 accidentes,
quedando solucionados en el lugar

un total de 88. Se realizaron mil 777
infracciones de las cuales 86 de ellas
fueron por utilizar el teléfono celular
al conducir.

Dentro del operativo antialcohol se
realizaron 71 infracciones por
conducir en estado de ebriedad, por
primer grado 11 y 60 de segundo
grado.

Así mismo en el operativo de
concientización para motociclistas,
se han retirado más de 180 vehículos
que han sido entregados sin ningún
costo, posterior a tomar el curso de
educación vial por parte de la Sub
dirección de vialidad.

Se brindaron 150 auxilios de los
cuales fueron efectivos 122 en cuanto
a violencia familiar y 11 de violencia
contra la mujer.
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Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

Una niña de un año y 9 meses de
nacida, vecina de la localidad
Estación Viñedo, de Gómez Palacio,

Dgo., murió en el Hospital de
Especialidades de la Comarca
Lagunera a consecuencia de la lesión
que sufrió al ser atropellada por su
papá.

La menor presentó como causa de
muerte traumatismo

craneoencefálico.
Lesión que se causó la mañana de

este lunes, a las  08:50 horas, cuando
se encontraba en su domicilio y en
un momento su papá de nombre Eli,
de 27 años, echó en reversa un
vehículo Ford, modelo 1994 y

accidentalmente impactó a la niña
con la parte trasera de la unidad, de
inmediato la trasladó para recibir
atención médica al nosocomio antes
citado, lugar en donde pese a los
esfuerzos de la ciencia médica dejo
existir horas más tarde.

Muere bebé atropellada por su papá 

Perdió la
vida en
volcadura 

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

José Gabriel Meraz Hernández,
de 47 años de edad, vecino de la
localidad La Ermita, de Pueblo
Nuevo, Dgo., perdió la vida al
volcar la unidad que conducía,
presentando como causa de
muerte traumatismo de tórax.

El accidente se suscitó el
domingo, a las 08:32 horas,
cuando circulaba por la carretera
Durango-Mazatlán, a bordo de
una camioneta Jeep, línea Grand
Cherokee, modelo 1987, color
negro y a la altura del kilómetro
155 salió de la cinta asfáltica, para
posteriormente volcarse,
quedando sin vida en el lugar.

De lo anterior tomó
conocimiento el Agente del
Ministerio Público, quien ordenó
el levantamiento y traslado del
cuerpo sin vida hacia el anfiteatro
de esta Fiscalía, para la práctica
de la necropsia de ley.

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

Una mujer originaria del
poblado El Vergel, del estado de
Chihuahua, se privó de la vida por
medio del ahorcamiento en el
municipio de  El Oro, Dgo.

La hoy finada respondía al
nombre de Virginia, contaba con
35 años de edad.

Fue su esposo; Rodrigo, quien
informó a las autoridades, que la
noche del viernes su esposa
desapareció de la casa, por lo que
deicidio salir a buscarla durante
la noche, pero debido a la
oscuridad regresó a su vivienda y
comenzó el sábado con la
búsqueda, al no encontrarla se
pasó a la localidad Potrero del
Llano, perteneciente a El Oro,
Dgo., en donde la encontró
colgada de un árbol.

De este caso tomó conocimiento
el agente del Ministerio Público,
quien trasladó el cuerpo de la hoy
occisa al Servicio Médico Forense
(SEMEFO), para la práctica de la
autopsia de ley.

De enero a la fecha suman 153
suicidios en la entidad. 

Mujer se priva
de la vida DURANGO, DGO.- 

La  Comisaría Regional I-Sur de la
Policía Estatal con sede en El Salto ,
Pueblo Nuevo Dgo., logró  el rescate
de una persona del sexo masculino
de 44 años de edad, que pretendía
terminar con su vida, lanzándose
desde el puente Baluarte, ubicado en
los límites con el estado de Sinaloa.

Fue a través del número de
emergencias 911 que se recibió el
reparte de una persona que se quería
aventar, encontrándose en la orilla
de uno de los soporte del puente,
inmediatamente los elementos que
se encontraban en recorridos de

seguridad y prevención  acudieron al
lugar, logrando la contención a
través del diálogo y la protección de
la persona; en el rescate personal de
CAPUFE a través de paramédicos lo
trasladan a un lugar seguro, dónde
fue revisado médicamente.

Es de mencionar que el varón
rescatado vive en la ciudad de
Durango, donde los mismos
elementos que participaron en su
rescate lo trasladan a su domicilio,
entregándolo a sus familiares con la
recomendación de que acudan a una
institución de salud para apoyar a su
familiar.

PE salva vida de hombre; pretendía lanzarse del puente Baluarte

En una semana infraccionan a
71 conductores ebrios 

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

La noche de este domingo,
fue identificado el cuerpo sin
vida que cayó a voladero en
el mirador de Río Chico.

El hoy finado se llamaba
José Alba Guadalupe Díaz
Guevara, contaba con 39
años de edad, tenía su
domicilio en la colonia
Gobernadores, de esta
ciudad capital.

Tal y como se informó en su
momento, en la edición anterior de
Contexto de Durango, los hechos
ocurren la tarde de este pasado
domingo, a las 17:20 horas, cuando
circulaba por la carretera Durango-
Mazatlán, a bordo de un vehículo
Nissan, línea Altima, color gris y a la
altura del mirador Río Chico se salió

de la cinta asfáltica, cayendo al
interior de un barranco, perdiendo la
vida en el lugar.

El agente del Ministerio Público
ordenó el levantamiento y traslado
del cuerpo hacia las instalaciones del
SEMEFO de esta Fiscalía, para la
práctica de la necropsia de ley.

Las autoridades investigan si se
trató de un suicidio.

Identifican a occiso que cayó a voladero 
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El Heraldo de Chihuahua
CHIHUAHUA. 

Los quince años son una
celebración que se realiza en México
desde 1950, sin embargo, con el
tiempo se comenzaron a popularizar
adquiriendo toda clase de
variaciones, estilos, temas y matices
convirtiéndose en una tradición en el
que se le festeja a una adolescente
por comenzar una nueva etapa en su
vida.

Ante lo anterior, en la ciudad de
Chihuahua se celebró el pasado fin
de semana una fiesta de xv años muy
especial, en el que las gemelas Dalia
Yesica y Elida Esmeralda de la
comunidad rarámuri festejaron con
su estilo y las características propias
de su cultura su fiesta, en el que

tanto como sus invitados y
chihuahuenses curiosos que pasaban
por el lugar, donde se llevaba a cabo
la misa fueron atraídos por la
peculiaridad de la celebración.

Desde sus vestidos de xv años
confeccionados de acuerdo a trajes
tradicionales y la música
interpretada por una agrupación
rarámuri fueron algunos de los
muchos detalles que resaltaron
durante la celebración.

De acuerdo a la publicación de
Facebook de Jaime Arm, este tipo de
celebraciones en la comunidad
rarámuri es poco común en la
ciudad, ya que normalmente se
realizan en los pueblos o
comunidades de donde provienen,
cabe destacar que Jaime Arm, es un
joven rarámuri que se dedica a

difundir sus raíces en redes sociales
ya que él es comunicólogo en
Gobierno del Estado.

¿Cómo se celebró la fiesta de las
quinceañeras?

La ceremonia religiosa se llevó a
cabo en la parroquia de la Divina
Providencia, ubicada en la avenida
Juan Escutia y Tecnológico de la
ciudad de Chihuahua, donde
familiares y amigos de las jóvenes
fueron testigos de cómo las gemelas
disfrutaban su momento.

Después de la misa se comenzó con
una fiesta que se llevó a cabo en un
salón de eventos en el que se
amenizó con cantos y danzas
rarámuri, en la fiesta se hizo el
tradicional brindis y corte de pastle,
así como una cena para los invitados
acompañado de la famosa bebida

tarahumara el Tesgüino.
Cabe destacar que los festejos tanto

de bodas y xv años en la cultura
rarámuri no es habitual ya que no
formaban parte de las tradiciones y
costumbres originales, sin embargo,
con el paso del tiempo se han ido
adaptando a su forma de vida en el
que además de adoptar nuevas
tradiciones agregan su esencia para
seguir con su lucha de conservar las
tradiciones y costumbres originales
que han heredado por sus ancestros.

La publicación de Jaime Arm
manifestó sobre la fiesta de quince
años de las gemelas Dalia Yesica y
Elida Esmeralda es una muestra de
orgullo de quien son y a la vez es una
forma de mostrar su forma de vida y
agregó que forma parte de la
inclusión del mestizaje a su cultura
y que ante esto no dejarán de ser
desprenderse de sus raíces.

Redes sociales, una venta a la
cultura rarámuri

Actualmente las comunidades
indígenas de Chihuahua muestran
en sus perfiles ya sea de Facebook u
otra plataforma su forma de vivir en

el que ya muchos de ellos se han
vuelto virales por su peculiares y
únicas costumbres que poco a poco
se han dado a conocer,
anteriormente Josefina Isabel
Villalobos, rarámuri originaria de
Remoybo, municipio de Bocoyna se
hizo viral tanto en redes sociales y en
medios de comunicación por su
graduación de la licenciatura en
Derecho de la Universidad Regional
del Norte, en el que vistió durante la
ceremonia su traje tradicional, en el
que dio el ejemplo de portarlo con
orgullo.

En otro caso que se hizo viral
gracias a El Heraldo de Chihuahua,
fue Cristal Nohemí González Cruz,
quien celebró el pasado mes de
agosto sus quince años en el
municipio de Creel, en el que llamó
la atención de medios nacionales la
belleza de la joven y la confección de
su vestido en el que honra a su
cultura, la rarámuri.

Estas jóvenes mujeres las une su
cultura, su comunidad en el se
enaltece al estado de Chihuahua por
su diversidad cultural.

Gemelas rarámuri
celebran sus XV años con
vestidos tradicionales



Uno de los
medicamentos para el
resfriado en niños dejó
de producirse y el otro
presenta una fecha de
caducidad alterada.

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

La temporada de influenza ya
comenzó y aunque ya se inició con la
aplicación de vacunas, siempre son
recurrentes los resfriados en la
población, principalmente infantil.
Ante ello, la Cofepris alertó por la
falsificación de dos medicamentos
para niños

La Comisión Federal para la
Protección Contra Riesgos Sanitarios

(Cofepris) informó que detectó la
falsificación de Rosel solución y
Desenfriol-ito plus, por lo que llamó
a los consumidores a no comprarlo
ni suministrarlo.

“Se determinó la falsificación del
producto Rosel (amantadina,
clorfenamina, paracetamol) en
presentación solución de 60ml, con
lote 200413, que ostenta fecha de
caducidad de diciembre 2024, como
resultado del análisis que realizó esta
autoridad con base en la información
presentada por la empresa Wermar
Pharmaceuticals”, detalló la Cofepris.

La empresa Wermar
Pharmaceuticals informó que este
medicamento dejó de fabricarse
desde abril de 2021.

Sobre el Desenfriol-ito Plus, con
fórmula farmacéutica tableta
masticable, denominación X23V7X y

fecha de vencimiento de diciembre
de 2023, la Cofepris dijo que Bayer,
quien tiene el registro sanitario,
alertó sobre la caducidad original
que fue en abril de 2021.

“Otra de las características del
producto irregular es la imagen de la
caja, ya que no corresponde a la
auténtica para este lote”, expresó.

“Cofepris recomienda que, previo a
la compra de este tratamiento, se
verifique que el lote, la fecha de
caducidad e imagen correspondan a
los autorizados y se eviten las
falsificaciones aquí citadas. También
se invita a distribuidores y farmacias
a revisar el inventario de Desenfriol-
ito Plus y en caso de contar con
piezas del producto falsificado se
deberá suspender su venta y
notificar a esta agencia reguladora”,
pidió Cofepris en un comunicado.
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Cofepris alerta por falsificación de Desenfriol-ito
y Rosel, medicamentos para niños

AGENCIAS
TAMAULIPAS

Se elevó a 22 el número de
personas de la tercera edad que
fueron atropelladas por un cafre. Los
abuelitos hacían fila para cobrar su
pensión de Bienestar cuando fueron

arrollados, precisó Irving Barrios
Mojica, titular de la Fiscalía General
de Justicia del Estado.

El siniestro tuvo lugar en la calle
Francisco I. Madero, en la zona
centro del municipio fronterizo de
Río Bravo, en Tamaulipas.

A través de su cuenta de Twitter, el
fiscal del estado, indicó que se
trataba de al menos 10 “adultos
mayores” y que había sido detenido
el conductor; sin embargo, minutos
más tarde, Pedro Beltrán Rodríguez,
director de Protección Civil del

municipio fronterizo con EU, precisó
que se trataba de personas de la
tercera edad, de ellos, dijo: 17 de los
22 atropellados, se encuentran
policontundidos y estables.

Además, se subrayó que el
conductor, al parecer, perdió el

control del vehículo y “se llevó” a los
ancianos que esperaban su turno en
una de las carpas que colocan para
protegerse del sol.

Hasta el momento se sabe que los
heridos fueron llevados al Hospital
General de Río Bravo.

Sube a 22, número de abuelitos
atropellados por cafre en Tamaulipas



AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

México externó oficialmente su
inconformidad ante la decisión de
la CITES, de ordenar el
establecimiento y puesta en
marcha de un plan efectivo de
protección de la vaquita marina,
que arroje resultados a más tardar
el 28 de febrero de 2023, so pena de
recibir sanciones comerciales.

La titular de la Procuraduría
Federal de Protección al Ambiente
(Profepa), Blanca Alicia Mendoza
Vera, consideró que el asunto no
fue debidamente discutido por los
representantes de las seis regiones
geográficas con voz y voto en el
Comité Permanente de la
Convención sobre el Comercio
Internacional de Especies
Amenazadas de Fauna y Flora
Silvestres (CITES).

Ante esta situación, solicitó a la
Secretaría General que el tema se
pueda seguir tratando a lo largo de
las dos semanas que durará la COP-
19 de Panamá.

En entrevista con Excélsior,
Blanca Alicia Mendoza, insistió que
los resultados en el combate del
tráfico ilegal de Totoaba, en cuyas
redes prohibidas muere ahogada la
vaquita marina, se entregan cada
seis meses a la CITES, con avances
que están a la vista de todos.

“Nosotros no tenemos porque
darnos por vencidos, porque
nuestro país y especialmente sus
instituciones, han trabajo de
manera muy fuerte y
comprometida, acercando pruebas
y documentos con los informes que
presentamos en tiempo y forma”,
indicó.

La titular de la Profepa recordó
que desde 2020 existe un acuerdo
presidencial para la creación del
Grupo Intragubernamental sobre la
Sustentabilidad en el Alto Golfo de
California (GIS), que empuja las
acciones para ir cumpliendo con los
compromisos internacionales, por
lo que no se requiere de un plan
adicional y emergente.

Destacó que la Secretaría de
Marina (Semar), cuenta
actualmente con un radar
fabricado en México, que detecta

inmediatamente la presencia de
pescadores ilegales, además de que
se colocaron muros de concreto con
ganchos para atorar las redes de
pesca prohibidas que ingresan a la
llamada Zona de Cero Tolerancia de
la Vaquita Marina.

“Con estos avances tecnológicos,
no es necesaria una presencia física
en la zona, no es necesario estar
vigilando, sino que con estos
avances tecnológicos se va
detectando lo que hay. No se trata
de llevar a cabo acciones de fuerza
como parecer ser que se pretende”,
detalló.

Blanca Alicia Mendoza Vera
señaló que en caso de que no
hubiera de otra y México tenga que
implementar un nuevo plan de
atención inmediata a la vaquita
marina, lo primero que hay que
incluir es la obligación de Estados
Unidos y China, de atender la
problemática.

¿Qué hacer nuevo?, exigir que los
países de tránsito y destino
participen y cumplan con sus
obligaciones, porque las
obligaciones de la convención son
para todos los Estados Parte, de
manera específica y señalada para
aquellos que tienen intervención
de sus ciudadanos en tráfico ilegal,
esto debe reconocerse”, manifestó.

Blanca Alicia Mendoza dijo estar
convencida de que hay otros
métodos alternativos para pescar,
que pueden acabar con esta
“suspicacia” de que las redes de
enmalle matan a la vaquita marina,
por lo que el Gobierno de México
está ya trabajando a través de la
Comisión Nacional de Áreas
Naturales Protegidas (Conanp), con
un proyecto piloto para el uso de
suriperas y changos ecológicos.

“De señalarse que procede que se
expida este plan y se adopte, yo
creo que tenemos tiempo, y lo
vamos a lograr, porque ya tuvimos
en una ocasión anterior en el año
2019, en agosto, nos dieron un
plazo de tres meses para tener un
informe contundente y con
pruebas, que se debía presentar en
noviembre y así lo hicimos. Los
mexicanos cumplimos y
cumplimos bien”, remató. 

Ricardo Monreal dijo
que el Senado actuará
con autonomía y
responsabilidad para
analizar la minuta de
reforma electoral que
les envíen los
diputados.

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

Ricardo Moreal Ávila, presidente de
la Junta de Coordinación Política,
garantizó que el Senado no avalará
una reforma electoral que implique
regresiones y consideró que la
marcha en defensa del INE tiene que
ser escuchada por el Poder
Legislativo y ofreció a la población
que “mientras estemos aquí no
deben de preocuparse”.

“Hacer las cosas bien es escuchar.
Hacer las cosas bien es precisamente
hacerlas bien, escuchando y
consensuando, no imponiendo y no
incursionando en regresiones o
conquistas ciudadanas. Lo que sea
para bien para el país, de la
transparencia y de la democracia es
lo que haremos; por eso, les
garantizo que vamos a hacer bien las

cosas”, aseguró.
En conferencia de prensa después

de reunirse con el secretario de
Gobernación, Adán Augusto López
Hernández, explicó que los
ciudadanos que marcharon este
domingo en defensa del Instituto
Nacional Electoral (INE) deben ser
escuchados por el Poder Legislativo.

"Esa parte de la sociedad tiene que
ser escuchada, desde mi punto de
vista, en el Poder Legislativo. No me
meto a consideraciones del
Ejecutivo, porque el Ejecutivo
presentó la iniciativa y ahora está en
el campo jurídico del Legislativo,
pero a los que han expresado
distintos puntos de vista sobre la
reforma electoral, les puedo decir
con toda honestidad que no se
preocupen.

"En el Senado habremos de hacer
las cosas con seriedad y con
responsabilidad constitucional. No
vamos a actuar de manera
improvisada. No vamos a actuar de
manera precipitada. Ni vamos a
actuar de manera irreflexiva. Vamos
a actuar con mucha seriedad, así que
no debe preocuparse la población.

"Se los aseguro, vamos a actuar
como siempre lo hemos hecho en el
Senado, con mucha responsabilidad,
ecuanimidad y prudencia, que es lo
que nos obliga y nos exigen los
ciudadanos de todos los niveles y de
todos los partidos y creencias. Así lo
haremos. Así es que mientras

estemos aquí no deben de
preocuparse", resaltó.

A pregunta expresa relató que en la
reunión con el secretario de
Gobernación le informó que el
Senado actuará con autonomía y
responsablidad para analizar la
minuta de la reforma electoral que le
envíe la Cámara de Diputados.

“Platicamos de varias cosas. Uno de
los temas es la reforma electoral y,
obviamente, le hice ver nuestra
posición, de que una vez que allá
concluya en Cámara de Diputados, el
Senado hará un estudio minucioso,
serio; un estudio y una revisión
puntual de lo que la Cámara de
Diputados, como Cámara de origen
se apuebe”, dijo.

A pregunta expresa sobre si el
secretario de Gobernación le pidió
que limara sus asperezas con a
gobernadora de Campeche, Layda
Sansores, respondió que “no
hablamos nada de eso”.

Interrogado sobre si el secretario de
Gobernación le hizo referencia a
alguna preocupación del gobierno
federal, porque hay 88 senadores de
todos los partidos que lo respaldan a
él, Ricardo Monreal respondió que
“no hablamos de eso, pero sí les
agradezco a los 88 senadores que me
ofrezcan su respaldo; siempre es de
bien nacidos agradecer un apoyo de
esa magnitud, que sabre honrarlo y
sabré respetarlo y en la práctica
hacer las cosas bien”.
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México se opone a crear plan especial
fast track para vaquita marina

Senado no aprobará regresiones
electorales, garantiza Monreal;
"no deben de preocuparse"
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Durante el encuentro,
los dos presidentes
hablaron "con
sinceridad" sobre
numerosas cuestiones
como Ucrania, Corea
del Norte o Taiwán

AGENCIAS
Los presidentes estadounidense y

chino, Joe Biden y Xi Jinping,
acercaron posturas sobre la guerra
en Ucrania pero chocaron con la
cuestión de Taiwán durante una
reunión de tres horas en la isla
indonesia de Bali, sede de la cumbre
del G20.

Durante el encuentro, los dos
presidentes hablaron "con
sinceridad" sobre numerosas
cuestiones como Ucrania, Corea del
Norte o Taiwán, donde Biden
denunció las acciones "agresivas" de

China, indicó la Casa Blanca en un
comunicado.

Tras años de creciente rivalidad,
ambos líderes lanzaron mensajes
conciliadores: no hay necesidad de
"una nueva Guerra Fría", dijo Biden,
mientras que Xi afirmó que el
mundo era "suficientemente grande"
para la prosperidad de ambas
potencias.

Pero el dirigente chino advirtió que
para mantener unas buens
relaciones con Pekín la cuestión de
Taiwán era "la primera línea roja"
que Washington no debía cruzar.

“La cuestión de Taiwán es el
corazón de los intereses centrales de
China, los cimientos en la fundación
política de las relaciones de China-
EEUU y la primera línea roja que no
debe cruzarse", dijo Xi según los
medios estatales.

En cambio, los dos líderes
encontraron más terreno en común
en la cuestión de la guerra de
Ucrania, que probablemente se
convierta en el primer asunto de la

cumbre del G20 en Indonesia.
“El presidente Biden y el presidente

Xi reiteraron su acuerdo de que una
guerra nuclear nunca debe ser
librada (...) y subrayaron su oposición
al uso o la amenaza de usar armas
nucleares en Ucrania", dijo la Casa
Blanca.

Aunque no hizo referencia a la
cuestión nuclear, el presidente chino
dijo que su país está "muy
preocupado" por la situación actual
en Ucrania y alertó que "las guerras
no producen ningún ganador",
señaló un comunicado del Ministerio
de Relaciones Exteriores.

El dirigente estadounidense
también abordó la cuestión de Corea
del Norte, país aliado de Pekín que
este año ha realizado una serie
récord de disparos de misiles.

Biden criticó el "comportamiento
agresivo" y le indicó a Xi que el
mundo tiene que "motivar" a este
país a "actuar con responsabilidad",
indicó el comunicado de la Casa
Blanca.

Biden y Xi acercan posturas por Ucrania pero chocan por Taiwán

El diario The New York
Times dio a conocer
los planes de Amazon
de despedir a 10 mil
de sus trabajadores de
tres sectores
principalmente.

AGENCIAS
Amazon planea despedir a unos 10

mil empleados en trabajos
corporativos y tecnológicos a partir
de esta semana, informó el New York
Times el lunes, citando a personas
con conocimiento del asunto.

Los recortes de empleos se
centrarán en la unidad de
dispositivos del gigante del comercio
electrónico, que alberga a la asistente
de voz Alexa, así como en su división
minorista y de recursos humanos,
según el informe, que también dijo
que el número total de despidos
sigue siendo variable.

La unidad que alberga a Alexa
registró una pérdida operativa de
más de 5 mil millones de dólares al
año, con Amazon considerando si
debería enfocarse en agregar nuevas
capacidades cuando los clientes usan
el dispositivo solo para algunas
funciones. La compañía no respondió
de inmediato a una solicitud de
comentarios de Reuters.

Los despidos representan alrededor

del 3% de su personal corporativo,
informó el Times. Amazon había
dicho recientemente que congelaría
la contratación de personal
corporativo durante los próximos
meses.

La noticia llega solo unas semanas
después de que Amazon advirtiera
sobre una desaceleración en el
crecimiento durante la ajetreada
temporada navideña cuando genera
las ventas más altas, diciendo que los

consumidores y las empresas tenían
menos dinero para gastar debido al
aumento de los precios.

Amazon es la última empresa
estadunidense en realizar profundos
recortes en su base de empleados
para prepararse para una posible
recesión económica.

La semana pasada, Meta, la matriz
de Facebook, dijo que eliminaría más
de 11 mil puestos de trabajo, o el
13% de su fuerza laboral, para

controlar los costos. Otras
compañías que anunciaron recortes
incluyen Twitter, propiedad de Elon
Musk, Microsoft Corp y Snap.

La desaceleración del crecimiento
económico y el aumento del costo de
la mano de obra y el transporte han
obstaculizado a las empresas que
contrataron agresivamente durante
la pandemia cuando aumentó la
demanda de comercio electrónico
para servicios basados en la nube.

Ahora que la demanda de los
consumidores se está viendo
afectada por el aumento de los
precios y los costos de
endeudamiento, muchos están
considerando la posibilidad de
eliminar puestos de trabajo.

Las acciones de Amazon, que han
perdido alrededor del 40% de su
valor en lo que va del año, redujeron
brevemente las pérdidas y cotizaban
con una baja de un 2%.

Amazon planea despedir a 10 mil
trabajadores; incluye unidad de Alexa
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*** La feria de los números
*** La marcha

Mientras que, para el achichincle de
Claudia Sheinbaum, Jefa del Gobierno de la
Ciudad de México, Martí Batres, a la marcha del
domingo asistieron entre 10 y 12 mil
manifestantes y para el ex director del CISEN,
Guillermo Valdez, fueron 640 mil, el recién
festejado cumpleañero, Andrés Manuel López
Obrador aseguró que, “…. No hubieran llenado
el Zócalo…” “…. Que se llena con 125 mil...”,
“…. No llegaron a 50 máximo a 60 mil...”, dijo
en su conferencia mañanera el lunes
evidentemente molesto porque él sabe
perfectamente bien que las expectativas de
asistencia y participación fueron rebasadas, y
por mucho.

Y eso que el presidente solamente se
refirió a la participación que se registró en la
ciudad de México, olvidando que
manifestaciones en favor del INE y en contra
de su iniciativa de reforma electoral, las hubo
a lo largo y ancho del territorio nacional, en
por lo menos 64 ciudades del país, más las que
tuvieron lugar en el extranjero.

Quedó claro que los mexicanos no
queremos ni aceptamos que se modifique de
manera regresiva el Instituto Nacional
Electoral (INE), porque lo que se propone en la
iniciativa de López Obrador es que esta
institución se borre para crear un organismo
electoral como la que manejó Manuel Bartlett
Díaz aquel 1988 cuando se le “cayó el sistema”,
y “derrotaron” al ingeniero Cuauhtémoc
Cárdenas Solórzano que abanderó al Frente
Democrático Nacional (FDN), al que llegó a
pertenecer quien ahora quiere someter a los
árbitros electorales nacional y estatales, a su
caprichosa decisión como ha hecho con la
desdibujada Comisión Nacional de Derechos
Humanos (CNDH).

También debió quedar claro que los
mexicanos, los de la provincia de los 32 estados
que conformamos la República Mexicana,
estamos a favor de los Organismos Político
Electorales, (OPLES), en Durango Instituto
Electoral y de Participación Ciudadana (IEPC)

Sin embargo, queda en la mesa de la

discusión la otra parte de la reforma electoral.
Por ejemplo, el número de diputados federales
y de senadores de la República. La gran
mayoría de los mexicanos demandamos una
nueva conformación de las cámaras del
Congreso de la Unión, en donde desaparezca el
influyentismo y los juniors de los asientos
plurinominales de ambas cámaras.  Que esos
espacios sean para expertos y verdaderos
representantes de las minorías, como lo marcó
la reforma de Don Jesús Reyes Heroles.

También debe revisarse y reformarse
el tema relativo a las prerrogativas a los
partidos políticos, los apoyos económicos para
las campañas de los candidatos, que a todos
nos parecen excesivos, deben racionarse y
TRANSPARENTARSE mediante la rendición
pública de sus gastos porque finalmente son
recursos públicos, suyos y míos.

Los tiempos de campaña también
deben revisarse porque, por ejemplo, los
aspirantes a la presidencia de la República por
Morena, ya están en campaña recorriendo
ciudades del territorio nacional utilizando
recursos que bien pueden ser públicos, sacados
de las arcas de los gobiernos o dependencias
de las que son titulares. De lo contrario, que
demuestren su origen y licitud porque también
pueden estar utilizando dineros mal habidos,
lo que no sería una práctica nueva y exclusiva
de Morena.

No dudamos que se requiera una
reforma electoral, pero nada que ver con la que
propone Andrés Manuel López Obrador y
promueve Morena.

Ocurrencias como la forma en que
propone se elijan a los consejeros del INE (que
dejarían de llamarse así), mediante el voto
universal en candidatos postulados por los
poderes federales Legislativo, Judicial y
Ejecutivo, en donde AMLO tiene mayoría, y por
ende serían SUS CONSEJEROS. Además, esa
forma de elegirlos, discrimina a las minorías
que no estarían representadas.

Las manifestaciones del domingo,
además de hacer enojar al tabasqueño
huésped de Palacio Nacional, demostraron que
el INE seguirá siendo el árbitro de las
elecciones en el país y que los OPLES seguirán
organizando los procesos en los estados.

CHARLAS
MIGUEL ANGEL VARGAS QUIÑONES
[contexto9@hotmail.com]

OPINIÓN
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Amargo “regalo” ciudadano al Peje…
Enrique Aranda

DE NATURALEZA POLÍTICA

Sobre la marcha de ayer
Leo Zuckermann

JUEGOS DE PODER

Martí (¿12 mil?): no le basta
ser estúpido, le gusta que se
le note.

¡Vaya singular y amargo festejo!, que cientos
de miles de mexicanos armaron en el
cumpleaños 69 de Andrés Manuel López
Obrador quien, en previsión, optó por irse a
La Chingada para, desde Palenque, constatar
el repudio generalizado a su tramposa reforma
electoral y el cada vez más inocultable fracaso
de su gobierno…

Al grito unánime de “¡Obrador traidor, el INE
no se toca!” en efecto, una inusual
concentración de empresarios, intelectuales,
religiosos, ciudadanos de las más diversas
extracciones sociales, políticos en retiro y
dirigentes partidistas, entre otros, tomaron
avenidas y plazas públicas en medio centenar
de ciudades de la República y media docena
más del extranjero para evidenciar su rechazo
a la antidemocrática y regresiva iniciativa
orientada a reconstruir la extinta presidencia
autoritaria que, vía la destrucción y control de
los órganos electorales ahora autónomos, y la
imposición de consejeros a modo, garantizar
para sí y los suyos la permanencia en el poder.

De nada sirvieron las sucias maniobras e
incontables triquiñuelas que en la Ciudad de
México, por ejemplo, intentó el gobierno de la
impresentable regenta eco Claudia Sheinbaum
para inhibir la masiva concurrencia de
ciudadanos a la Plaza de la Revolución para
escuchar el urgente llamado de José
Woldenberg a defender la democracia y evitar
la destrucción del Instituto Nacional Electoral
(INE) que él presidió y ahora lidera Lorenzo
Córdova, así como a cerrar el paso –desde el
Legislativo, se entiende– a una reforma que

impulsada desde Palacio implicaría, en los
hechos, borrar avances conseguidos en las
cinco últimas décadas y, peor, poner en riesgo
la libertad de elección de la población en
general.

Nunca como ayer en los últimos años, la
sociedad había manifestado de manera más
clara su franco rechazo y enojo ante un
gobierno que, al margen de la carencia de
resultados objetivos en materia de desarrollo,
economía, salud, seguridad y educación, entre
otros muchos, ha promovido la polarización y
enfrentamiento como norma de supuesta
convivencia, la “dádiva” con cargo al erario
como alternativa de control de amplios
sectores con fines “clientelares” o electorales
y, desde el inicio de su fallida gestión, la
mentira e ignorancia de la realidad en la
imposición de sus políticas…

Ayer, cientos de miles de mexicanos hicieron
constar que el engaño oficial no ha rendido
frutos. Mantengámonos en alerta y
movilizados… 

• ASTERISCOS
* Vaya singular ¿coincidencia?, el llamado “a

no dejarse seducir por (el canto de) las sirenas
del populismo” y por falsos mesías que ayer,
en el marco de los festejos por el Día de los
Pobres, hiciera el papa Francisco desde la
basílica de San Pedro en Roma. Pareció, y así
fue interpretado en muchos ámbitos, como un
mensaje de apoyo a los mexicanos…

* Organismos empresariales de América
Latina signaron ayer, en el marco del
Encuentro por México 2022, organizado por la
Coparmex, de José Medina Mora, la
Declaración de Guadalajara, en que se
comprometen a promover un modelo de
desarrollo inclusivo y sostenible para
garantizar un mayor desarrollo económico
integral, justo y sustentable…

Fui a la marcha de ayer en
contra de la reforma de López
Obrador que tiene el objetivo de
capturar el INE y el Tribunal
Electoral. Mi primera sorpresa
fue ver la gran cantidad de gente
que asistió. No quiero entrar a la
discusión de los números donde
fuentes gubernamentales
publicaron cifras inverosímiles.
Lo que yo vi es todo Paseo de la
Reforma lleno de manifestantes
tratando de llegar a la Plaza de la
República.

En mi caso, cuando arribé, ya
había terminado el discurso del
único orador del evento, José
Woldenberg. El gobierno podrá
divulgar sus números irrisorios,
pero la realidad es que en la
Ciudad de México y otras urbes
del país salieron miles de
mexicanos a protestar en contra
de la captura del INE y el
Tribunal.

Creo que los manifestantes de
ayer eran fundamentalmente de
clase media. Ésos que le
propinaron una derrota importante a Morena
en las ciudades, incluyendo la capital, en las
elecciones de 2021. Ésos que podrían ganarle
la Presidencia a Morena en 2024. Si los
morenistas no lo quieren ver así, muy su
problema. Por mí, que se duerman en sus
laureles.

Una amiga con la que iba marchando me
dijo: “Te das cuenta que ésta es la primera
ocasión que en México sale la ciudadanía a
defender una institución”. Efectivamente, bajo
el lema del “INE no se toca”, la multitud
demandaba la permanencia de una institución
que no sólo resolvió un problema histórico de
la política mexicana (el fraude electoral), sino
que ha probado una y otra vez que funciona
para organizar elecciones limpias donde el
ganador es el que recibe más votos.

La gente quiere al INE porque el INE es de la
gente. Recordemos que, el día de los comicios,
casi un millón de ciudadanos se convierten en
las autoridades de las casillas, reciben el voto
de sus vecinos, los cuentan y reportan los
resultados.

Teniendo México tantos problemas que
resolver, ¿para qué hacer reformas en donde
no hay necesidad de hacerlas porque el
sistema funciona?

Pues porque el Presidente quiere quedarse
con los árbitros. López Obrador no está seguro
de poder ganar en 2024 y recurre a la vieja
táctica de controlar a las autoridades
electorales.

Fiel a su estilo, a partir de hoy, López Obrador
doblará las apuestas. La manifestación de ayer
lo calentará más en sus sueños de concentrar
el poder. No reculará. Intentará, a toda costa,
pasar su reforma regresiva.

En este sentido, creo que la marcha servirá
más bien para influir en la oposición. Ellos son
los que tienen los votos en el Congreso para
detener el golpe a la “germinal democracia”
que tenemos, como la caracterizó ayer
Woldenberg.

En particular, el PRI, partido dirigido por un
pillo al que el gobierno tiene agarrado de los
testículos. ¿Qué efecto habrá tenido la marcha
de ayer en Alejandro Moreno? ¿Estará

dispuesto a irse a la cárcel con tal de defender
a la democracia?

Por lo que veo en las redes, Alito también
estuvo ayer presente en la marcha. Como
estuvo gente de otros partidos opositores.
Puedo decir, sin embargo, que la
manifestación en la Ciudad de México no fue
un acto partidista. Lo que prevaleció es que se
trataba de ciudadanos, fundamentalmente de
clase media, que salieron por su propia
voluntad a defender al INE como pilar de la
democracia. La escasez de consignas
demostraba la presencia de gente apartidista,
que no apolítica.

Vi algunos contingentes de jóvenes, pero
pocos. Eso me descorazonó. Sé, porque está
comprobado empíricamente, que la juventud
le presta poca atención a la política en todo el
mundo. Tienen otras preocupaciones. Sin
embargo, tenía la esperanza de que los
jóvenes responderían al llamado.

Me acordé de un muchacho que el otro día
me preguntó de qué estábamos hablando en
términos de fraudes electorales cuando
decíamos del riesgo que los árbitros
regresaran al control gubernamental. Es un
chavo que había nacido después de la elección
de la alternancia en 2000. Toda su vida ha
crecido en un régimen democrático. Tuve que
explicarle lo que a mi generación le tocó ver
en términos de fraudes a la antigüita. Al final
de mi exposición, me dijo que no lo podía
creer.

Recordé, entonces, lo que decía Odo
Marquard: “Cuando los progresos culturales
son realmente un éxito y eliminan el mal,
raramente despiertan entusiasmo. Más bien
se dan por supuestos, y la atención se centra
en los males que continúan existiendo. Así
actúa la ley de la importancia creciente de las
sobras: cuánta más negatividad desaparece de
la realidad, más irrita la negatividad que
queda, justamente porque disminuye”.

En materia electoral, mucha negatividad ha
desaparecido en las últimas dos décadas. Ayer
salimos a las calles a celebrarlo y evitar que,
por la negatividad que queda, regresemos al
pasado.
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visítanos en la red:

Excélsior 
Un mosaico de época que retrata la

otra cara del zapatismo durante la
Revolución Mexicana, a partir de
cartas, documentos y registros antes
no explorados, recuperan la historia
de campesinos, cantineros, arrieros,
niñas, niños, jóvenes y mujeres, se
aborda en el libro La vida cotidiana
entre los zapatistas, 1910-1920, del
historiador Alejandro Rodríguez
Mayoral. El volumen, que será
presentado el 28 de noviembre a las
16:00 horas en el Senado de la
República, pone la mirada en los
rostros anónimos y en su historia
social y cultural, dice el historiador a
Excélsior, a unos días de que se
conmemore el 112 aniversario del
inicio de la Revolución Mexicana.

Además, captura diversos
testimonios de niñas, niños, jóvenes,
adelitas, mujeres desamparadas y da
cuenta del uso del tiempo libre de los
zapatistas, quienes interactuaban
con los pacíficos, en bailes, ferias,
juegos, corridas de toros, peleas de
gallos y convivios en cantinas y
pulquerías, y festejos cívicos y
religiosos, para mostrar un mundo
de carne y hueso.

“Esta investigación se enfoca,
principalmente, en Morelos, en la
parte sur de la capital, el Estado de
México, en Puebla e Hidalgo, lo que
me permitió comprender que esta
vida cotidiana tiene que ser
entendida a partir de la movilización,
de los desplazamientos, de que no
fue una barrera fija en cuanto a
territorios, porque había mucha
movilidad de ideas, de personas,
problemas, intereses y de bienes”,
explica Rodríguez Mayoral.

En esta investigación, explica el
historiador, uno de los ejes del libro
es mostrar cómo la gente de la
región debía negociar con el bando
zapatista y con el oficial para no ver
afectados sus intereses.

“Es uno de los ejes principales del
libro para comprender esta
interpretación histórica, porque
cuando nos enfocamos en la gente
para saber quiénes fueron los
zapatistas durante la Revolución,
podríamos hablar de rebeldes que
tomaron las armas, pero también de
los pacíficos, es decir, de gente que
no quería involucrarse en el
movimiento o que sus condiciones o
ubicación no le obligaron a estar de

lleno en el movimiento o dentro de
las filas zapatistas”, explica.

Rodríguez también comenta que la
Revolución ocasionó que la vida
cotidiana de pacíficos y
revolucionarios se viera afectada con
la carencia de ropa y alimentos, así
como con la inseguridad que dio
paso al bandidaje.

“La vida cotidiana de la Revolución
no se puede comprender sin tomar
en cuenta el bandidaje”.

“Porque ante las necesidades y la
inseguridad en tiempos de guerra,
algunos individuos optaron por
satisfacer  sus necesidades mediante
el robo”.

El investigador reconoce que hubo
zapatistas que fueron bandidos, “lo
que ocasionó un problema serio de
legitimación de la causa agraria”.

En un inicio, abunda, los rebeldes
tomaron dinero, caballos y
propiedades con la intención de
apoyar la causa revolucionaria. En
ese sentido los zapatistas emplearon
el sistema de ‘manos libres’ para
obtener recursos”. Sin embargo, para
no desvirtuar el movimiento armado,
no perduró este sistema.

Publicado por la UAM y Ediciones

del Lirio, el libro también habla del
cambio que representó el
movimiento en la cotidianidad de las
mujeres.

Las mujeres zapatistas,  dice, que
participaron activamente entre 1911
y 1915, contribuyeron en múltiples
actividades: “desde la preparación y
obtención de alimentos, pasando por
el cuidado de la familia, la
manutención de animales, la entrega
de cartas, el cuidado y la atención de
enfermos y heridos, hasta en el
suministro de armas y municiones, y
peleando en el campo de batalla.

“Sin embargo, muchas fueron
capturadas y asesinadas por el
enemigo, y otras más sufrieron el
dolor de perder a un familiar”.

Así que, entre 1914 y 1916,
surgieron denuncias e informes de
raptos, y abusos sexuales.

En este periodo privó el desorden
de la guerra y el orden establecido
por los zapatistas, quienes fueron los
principales acusados, aunque
también se reportaron delitos
cometidos por bandidos y soldados
federales.

NIÑOS EN LA HISTORIA
Otro de los temas relevantes de

este libro es el de niñas y niños que
participaron en el movimiento
campesino.

En las entrañas de la historia
zapatista, la figura del niño guarda
una simbología especial, a partir de
la vivencia del propio Emiliano
Zapata, explica el autor.

Sin embargo, infantes y
adolescentes ingresaron a dicho
ejército por diversas razones.

Porque sus familiares eran
zapatistas o quizá buscaban
venganza contra quienes les habían
arrebatado las tierras a sus
familiares.

Quizá porque eran obligados o
miraban a los zapatistas como
“héroes del pueblo campesino”,
aunque otros lo hicieron para evitar
la leva.

“Así que infantes y adolescentes
atendían gallinas, ganado vacuno,
porcino, caprino y caballar,
colaboraban en el abasto de
alimentos, apoyaban en la siembra”,
relata.

Mientras las niñas, que también
fueron violentadas, realizaban
quehaceres del hogar y cuidaban a
los hermanos más pequeños.

Mosaico de época retrata otra cara del
zapatismo durante la Revolución Mexicana



Excélsior 
“El mundo sería mejor si no fuéramos ciegos,

‘ciegos que viendo no vemos’, como decía José
Saramago”, afirma sin dudar la periodista
española Pilar del Río (1950), viuda del Nobel
de Literatura portugués, ante la pregunta de
cómo recuerda al humanista.

“Pero a veces parece que queremos ser
víctimas, en vez de personas empoderadas,
dueñas de sus destinos”, agrega evocando al
narrador, poeta y ensayista con quien
compartió la vida durante 22 años y ahora se
alista para conmemorar el centenario de su
nacimiento, el próximo 16 de noviembre.

“Para que las sociedades sean más justas y
quepamos todos, para que todos tengamos la
dignidad suficiente y vivir como seres
humanos, hace falta insistir en la educación y
en la cultura: si no es así, nos tratarán como
masa, nos llevarán y traerán por donde
quieran”, comenta en entrevista con Excélsior.

La presidenta de la Fundación José Saramago,
con sede en Lisboa, Portugal, donde vive
actualmente, detalla que habrá decenas de
actividades en diversos países de Iberoamérica
para celebrar la vida y la obra de Saramago
(1922-2010), autor de 18 novelas, dos libros de
relatos, tres poemarios, cinco diarios, seis
volúmenes de crónicas, cinco de teatro y 11 de
ensayo. Destaca que la responsabilidad es uno
de los principales temas que el escritor abordó
en su obra. “Sus novelas cuentan historias,
tienen personajes, son profundas y divertidas;
pero siempre encontramos un argumento: la
responsabilidad.

“En Ensayo sobre la ceguera, Ensayo sobre la
lucidez, Todos los nombres o en El evangelio
según Jesucristo, en todos sus libros, la
necesidad de la responsabilidad se impone. La
necesidad de ver y de cuidar. Porque estamos
dotados de capacidad de razonar y de
conciencia, los dos elementos que nos
distinguen de otros seres vivos, y hay que
utilizar”, añade.

La traductora señala que lo que hace única la
propuesta literaria de Saramago es “su estilo
literario; su compasión para con sus
semejantes; su ironía; su forma de ver, de
vernos”.

Y aclara que nada distingue al Saramago
novelista y cuentista del poeta y dramaturgo.
“Es siempre el mismo, el autor no cambia,
cambian los formatos. Decía que él era
novelista y que la novela no es un género, es
un lugar; y en ese lugar está la filosofía, la
poesía, la historia, el pensamiento, el pasado y
el presente. En ese lugar que es la novela puede
estar todo si el novelista sabe hacerlo y lo
hace”.

Del Río llama la atención sobre cómo los
libros de literatura infantil de Saramago están
siendo más leídos ahora. “Se están
distribuyendo más, están encontrando muchos
lectores y los artistas que los ilustran están
recibiendo premios. Son realmente buenos”.

La obra del autor de La viuda (1947) y
Alabardas (2014) se ha reeditado con nuevas
portadas, diseñadas por Manuel Estrada. “Es
un proyecto magnífico, ya completado, y que
será exhibido en exposiciones. La primera será
en Lanzarote, luego en Lisboa; y espero que
puedan ir a México en un futuro. Estrada está
trabajando en eso”.

La promotora adelanta que la clausura de las
actividades por el centenario de Saramago será
en Lanzarote, una de las Islas Canarias en
donde el narrador vivió los últimos 17 años de
su vida, tras el veto a una de sus obras por
parte del gobierno portugués.

“Habrá un recital de Teresa Salgueiro,

cantando la poesía portuguesa y
latinoamericana de siempre; en Lisboa, se
presentará la ópera Blimunda (1989), del
italiano Azio Corghi, inspirada en Memorial del

convento; ante los alumnos de todos los
centros escolares, leerán a Saramago; habrá
iniciativas en todo el país, y la Fundación estará
llena de lecturas, música y flores”, indica Del

Río. Dice que, lamentablemente, no existen
más textos inéditos de Saramago, “pero
siempre podremos volver a leer sus libros ya
editados”.
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Una mirada de compasión e ironía; Saramago, en su centenario
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Stranger Things está listo para
terminar con su muy esperada
temporada final y aunque los
creadores Matt y Ross Duffer se
mantienen en silencio sobre cómo
concluirá su exitoso programa de
televisión de ciencia ficción, han
prometido una conclusión emocional
para el programa.

Los hermanos Duffer contaron que
le presentaron la temporada
completa a Netflix e hicieron llorar a
los ejecutivos.

“Durante dos horas, presentamos
la temporada completa a Netflix.
Hicimos llorar a nuestros ejecutivos,
lo que pensé que era una buena
señal. La única otra vez que los he
visto llorar es en reuniones de
presupuesto”, dijo Matt Duffer
durante un evento SAG FYC de
Netflix.

Los hermanos Duffer hablaron
sobre la temporada final de su
exitosa serie de streaming en el
Teatro Tudum de Los Ángeles, en un
panel presentado por el comediante
Patton Oswalt. También estuvo
presente el director y productor
ejecutivo Shawn Levy y los
miembros del reparto Caleb

McLaughlin, Priah Ferguson, Jamie
Campbell Bower, Joseph Quinn y
Eduardo Franco.

La estrella de la serie Millie Bobby
Brown hizo una aparición virtual
para hablar sobre la reciente cuarta
temporada del programa, en la que
los niños de Hawkins, Indiana,
lucharon contra un misterioso
asesino en serie psíquico conocido
como Vecna.

Durante el panel, el moderador
Patton Oswalt preguntó a los Duffer
y Levy por lo último sobre la quinta
temporada del programa. Ross
Duffer explicó que el guion para el
estreno de la temporada, titulado
"The Crawl", se entregó hace varias
semanas y la sala de escritores está
trabajando actualmente en el
segundo episodio.

Describió que trabajar en la
temporada final del programa como
un "acto de equilibrio", ya que la
temporada tiene que servir al
extenso elenco del programa
mientras concluye la mitología del
Upside Down y los elementos
sobrenaturales del programa.

“Tenemos tantos personajes ahora,
la mayoría que aún viven”, dijo Ross
Duffer. “Es importante concluir esos
arcos, ya que muchos de estos
personajes han ido creciendo desde

la temporada 1. Por lo tanto, es un
acto de equilibrio entre darles
tiempo para completar los arcos de
sus personajes y también atar estos
cabos sueltos y hacer nuestras
revelaciones finales”.

Ross Duffer también habló sobre el
tono de la temporada final y explicó
que cada entrega de la serie tiene sus
propias influencias únicas que
ayudaron a dar forma a la historia: la
temporada 3, por ejemplo, fue un
éxito de taquilla de verano, mientras
que la cuarta temporada reciente
estuvo influenciada por aspectos
psicológicos y películas de terror
slasher.

Para la temporada 5, los hermanos
querían que el programa celebrara
toda la historia del programa, al
mismo tiempo que recordaba la
primera temporada que los puso en
el mapa.

"Cinco, de la forma en que lo
vemos, es una especie de
culminación de todas las
temporadas, por lo que tiene un poco
de cada una", dijo Ross Duffer. “Creo
que lo que estamos tratando de
hacer es volver un poco al principio,
en una especie de tono de uno”.

Mientras Levy bromeaba diciendo
que estaba "paralizado" por el miedo
a estropear la próxima temporada

del programa, prometió que la
última temporada se mantendría fiel
al programa al enfocarse en los
personajes que los fanáticos han
llegado a amar.

“Lo que pasa con estos Duffer
Brothers es que a pesar de que el
programa se ha vuelto tan famoso, y
los personajes se han vuelto tan
icónicos, y hay mucho sobre los años
80, lo sobrenatural y el género, se
trata de estas personas”, dijo Levy. .
“Se trata de los personajes. Y la
Temporada 5 ya se está ocupando
claramente de estas historias de
personajes, porque ese siempre ha
sido el alma de 'Stranger Things'”.

Temporada final de Stranger Things
hizo llorar a ejecutivos de Netflix



*Aunque no sabe
exactamente cuándo
sucederá, sí aseguró
que será pronto

Agencias 
Lupita D'Alessio ya prepara su

retiro de los escenarios, pues
considera que ya es tiempo de decir
adios tras más de 52 años de carrera
artística. Lo hará a través de la gira
de conciertos 'Gracias Tour'.

Durante una conferencia de prensa
la cantante aseguró que ya planea
decir adiós al público. Aunque no
sabe exactamente cuándo sucederá,
sí aseguró que será pronto.

"Creo que es tiempo... pero sí siento
que tengo qué empezar a
entrenarme para ese momento. Es el
'Gracias Tour' de Lupita para dar
gracias por estos 52 años".

Aseguró que se retirará de los
escenarios debido a que su cuerpo ya
está cansado, pese a que la voz
todavía le rinde a los 68 años de
edad. Además de que quiere disfrutar
de su vida como mujer, mamá y
abuela.

"Creo que por todo lo alto
tendríamos qué hacerlo y eso es lo
que queremos, pero vamos a
empezar poco a poquito con el
'Gracias Tour'".

Para Lupita D'Alessio es importante
darle a su público una experiencia de
concierto ahora que todavía puede,
pues no quiere retirarse cuando la
voz o el cuerpo ya no le respondan.

Declaró que el Zócalo de la Ciudad
de México podría ser un buen recinto
para decirle adiós a la música y que
no le gustaría despedirse en el
Palacio de Bellas Artes.
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"Creo que es tiempo":
Lupita D'Alessio ya prepara
su retiro de los escenarios
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La IA de Google
alertará sobre
inundaciones
en Colombia

EFE
La compañía estadounidense

Google habilitó este miércoles en
Colombia su iniciativa de prevención
de inundaciones, que utiliza
Inteligencia Artificial para alertar los
pronósticos sobre niveles de agua.

“El sistema brindará información
localizada a las personas que viven
en áreas propensas a
desbordamientos de aguas y emitirá
alertas a través de teléfonos
inteligentes, (tanto sistemas
Android como iOS)”, detalló Google
en un comunicado.

La información agregó que
“cuando las personas en una
locación de alta probabilidad
realicen búsquedas de inundaciones
a su alrededor podrán encontrar la
información también en Search y en
Google Maps”.

Justamente el martes, el presidente
de Colombia, Gustavo Petro, declaró
la situación de “desastre” en el país
por la temporada de lluvias que
alcanza los niveles más altos en 40
años y deja 203 muertos en lo que
va de 2022.

Según cifras divulgadas el lunes
por la Unidad Nacional para la
Gestión del Riesgo de Desastres
(Ungrd), las lluvias dejan al menos
203 personas muertas, 281 heridas
y más de 450,000 damnificados en
los últimos 10 meses.

En ese sentido, la estrategia de
Google arrancará haciendo un
monitoreo en la Cuenca Alto San
Jorge, en el departamento de
Antioquia (noroeste), en la Cuenca
Alto Putumayo, en Putumayo (sur),
y en el río Meta, en Meta (centro).

El proyecto de Google nació en
2017 y busca “proporcionar acceso a
información de seguridad de
confianza en momentos de crisis”.

“La herramienta hace parte del
Programa de Respuestas de Crisis de
Google, con el cual se apoyan los
esfuerzos de prevención y el trabajo
de las distintas instituciones en los
países”, agregó la información.

En ella, los usuarios pueden
acceder a mapas interactivos con
información visual con la ubicación
exacta prevista de la inundación.

“Así mismo, brindan información
sobre la profundidad de las
inundaciones incluyendo cuándo y
cuánto es probable que aumenten
las aguas“, añadió Google.
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CICLISMO

AAccaappaarraann  eell
ppooddiioo  Hermanos Berumen Bencomo

se quedan con el uno y dos en
el Circuito Zacatecano MTB 
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CICLISMO

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Llegó a su fin el Circuito Zacatecano
de Clubes de Ciclismo de Montaña,
en donde los duranguenses Luis
Fernando y José Pablo Berumen
Bencomo se quedaron con los dos
primeros lugares después de doce
peleadas fechas, los hermanos
Bencomo cerraron su participación
entre los mejores y con eso fue
suficiente para quedarse con el título
y el sub campeonato.

LA FECHA 
La fecha número 12 de este circuito

se llevó a cabo en la pista de San
Bernabé en Zacatecas, sitio hasta
donde los hermanos Berumen se
trasladaron para completar la obra y
recoger con ello el jersey que los
coronó como monarcas del certamen
zacatecano.

LA CARRERA
Fue la última de doce carreras que

componen el Circuito Zacatecano de
Club de Ciclismo de Montaña, fecha
en donde los hermanos Berumen
lograron terminar en la tercera y
cuarta posición de la competencia, lo
que fue suficiente para acaparar el
podio de la temporada.

EL RESULTADO

El último resultado de estos dos
jóvenes ciclistas fue el siguiente, José
Pablo terminó en el puesto número
tres luego de dos vueltas al circuito
en donde logró marcar un tiempo de
36.44 minutos, mientras que su
hermano Luis Fernando finalizó en la
cuarta plaza después de cronometrar
una marca de 36.49 minutos.

LA TABLA 
Después de este resultado, José

Pablo terminó con ocho unidades
para totalizar 94 puntos y con ello
finalizar en el primer sitio de la
competencia, por su parte Luis
Fernando finalizó con siete unidades
en este último compromiso para
totalizar 86 puntos y con ello
finalizar en la segunda posición de la
temporada.

GRAN MÉRITO
Sin duda alguna un gran mérito el

de los muchachos, pero también de
la gente que incondicionalmente los
respalda como es el caso de sus
padres que han sido los responsables
de que ellos pudieran competir en las
mejores condiciones, pero también
del respaldo de su equipo Cordillera
Trek y sus patrocinadores Kapra
Design y Contexto de Durango.

BUENA TEMPORADA

Fue una buena temporada para los
hermanos Berumen quienes
lograron conseguir el primer y
segundo lugar, también fueron
protagonistas en los Juegos
Nacionales Conade en el ciclismo de
montaña.
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ITD

Deportistas técnicos
reciben el banderín de
cara al evento nacional
deportivo 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

La mañana de este lunes, se llevó a
cabo el abanderamiento de la
delegación deportiva del Instituto
Tecnológico de Durango (ITD), que
participará en el evento nacional
deportivo de institutos tecnológicos,

del 15 al 20 de noviembre en la
ciudad de Puebla, en donde se espera
regresar con buenos resultados.

EL EVENTO 
En punto de las 9:00 horas

teniendo como escenario el Centro
de Información de propio ITD, se
llevó a cabo este evento deportivo en
el marco de los honores a la bandera
que se realizan cada lunes, el cual
contó con la presencia de un
importante número de deportistas.

EL INICIO
El inicio del evento se dio con los

respectivos honores de la bandera a
cargo de la banda de guerra y escolta
de la propia institución guinda, para
continuar con la lectura de
efemérides.

EL MENSAJE 
El evento continuó con el mensaje

por parte de la directora del Instituto
Tecnológico de Durango, la maestra
en ciencias Isela Flores Montenegro,
quien exhorto a los jóvenes su mejor
esfuerzo en estos juegos, pero
también a poner en alto el nombre
de su institución tanto dentro como
fuera de cualquiera de los escenarios

PPoorr  llaa  gglloorriiaa  gguuiinnddaa  
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ITD

deportivos.

JURAMENTO DEPORTIVO
Fue el turno de realizar el

juramento deportivo a cargo de dos
destacados deportistas, André Marín
Ricartti integrante del equipo
natación y Fernanda Flores Medina
capitana del equipo de voleibol
campeona en el último evento
nacional que se realizó en el 2018.

ENTREGA DEL BANDERÍN 
Después del juramento deportivo,

los capitanes de cada uno de los
representativos del Instituto
Tecnológico de Durango (ITD),
recibieron de manos de la directora
del plantel el histórico banderín que
pasado por las manos de grandes
deportistas que vistieron los colores
guinda y blancos.

IMÁGENES 
Finalmente se llevó a cabo la toma

de la fotografía del recuerdo, en
donde los deportistas y las
autoridades se integraron para esta
toma que será parte de la historia del
ITD, para finalizar la ceremonia con
el tradicional Huelem, que retumbo
en todo el Tecnológico.
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• El recinto
deportivo es el
segundo más grande
del país y tiene
capacidad para recibir
a 72 mil espectadores

¿Alguien sabe cuántas gooooyas
gritadas, cuántas interpretaciones
del Himno Deportivo Universitario,
cuántos gritos de Mé-xi-co… Mé-xi-
co lanzados al aire en tres tiempos,
cuántas lágrimas de alegría o
tristeza, cuántas risas, ira, ilusiones,
desencantos, cuántos premios al
esfuerzo o reclamos ante la ausencia
de este, caben en 70 años o, mejor
aún, cuánto de todo esto ha tenido
cabida en el Estadio Olímpico
Universitario?

Joya arquitectónica considerada
Patrimonio Cultural de la
Humanidad, es el segundo estadio
más grande del país, con capacidad
aproximada para más de 50 mil
espectadores, y es recordado para la
inmortalidad mundial por haber sido
la sede principal de los Juegos
Olímpicos de México. 

En 1968 ahí se realizaron, además
de las competencias de atletismo, las
ceremonias de apertura y de
clausura, calificada esta como la más
emotiva y alegre de los Juegos
Olímpicos modernos realizados
hasta ese momento, porque los
atletas participantes hicieron una
fiesta en su cancha y pista de tartán,
cantaron y bailaron, y provocaron
que los siguiera la gente que
abarrotaba las tribunas.

Maximiliano Aguilar Salazar,
director de Deporte Representativo
de la Dirección General del Deporte
Universitario (DGDU) de la UNAM,
desfiló con el contingente mexicano;
además fue competidor en natación

en los 100 metros mariposa.
“Mi mejor recuerdo fue cuando

tuve la oportunidad de representar a
mi país en los Juegos Olímpicos de
1968, donde me tocó desfilar en el
Estadio, tanto en la ceremonia
inaugural como en la de clausura”.

Aventura y experiencias
inolvidables para Aguilar Salazar,
quien después tuvo más como
integrante del equipo nacional de
polo acuático en los Juegos
Olímpicos de Múnich 1972, y de
Montreal 1976. 

La verdadera inauguración
Concebido por los arquitectos

Augusto Pérez Palacios, Raúl Salinas
Moro y Jorge Bravo Jiménez, el
estadio, en una hondonada, tuvo su
primera piedra el 7 de agosto de
1950. Planeado desde el principio
con una visión de futuro del deporte,
se utilizaron los adelantos
tecnológicos más modernos de la
época y también contemplaron la
parte artística del inmueble, tarea
encargada al gran muralista y pintor
Diego Rivera, quien en los taludes del
Estadio plasmó parte del mural “La
universidad, la familia y el deporte
en México”, obra que
lamentablemente quedó inconclusa
por el fallecimiento del autor. 

El Estadio Universitario (su primer
nombre) fue inaugurado el 20 de
noviembre de 1952 por el entonces
presidente Miguel Alemán Valdés y
el rector de la UNAM, Luis Garrido
Díaz, con las primeras actividades de
los II Juegos Juveniles Nacionales.

Sin embargo, en la memoria
colectiva se preserva la idea de que
la inauguración del Estadio de CU fue
con el clásico de futbol americano
número XXIV entre los Pumas de la
UNAM y los Burros Blancos del IPN,
partido vibrante realizado el 29 de
noviembre, fecha en la que se
inscribe el primer lleno hasta “el
bote”, partido sobre el cual los

periódicos de la época reportan la
asistencia de más de cien mil
espectadores. Para ello mostraban
gente ocupando pasillos, las “bardas
interiores o copete del inmueble”,
inclusive gente -principalmente
jóvenes estudiantes- ocupando parte
de la zona lateral a la cancha.

Día especial para los Pumas, porque
en un vibrante encuentro, en los
últimos minutos le dieron la vuelta
al marcador y vencieron a su
acérrimo rival 20-19. Desde
entonces, el Estadio ha sido casa del
equipo de Futbol Americano y de los
felinos universitarios en general.

Para 1955 se realizaron los Juegos
Panamericanos, con la participación
de más de dos mil 500 atletas de 22
naciones en el desfile inaugural,
donde también hubo un Torneo de
Futbol en formato de liga.

En 1956 el activo recinto
universitario recibió el Campeonato
Panamericano de Futbol Soccer,
donde la selección de Brasil se quedó
con el título y México llegó en quinto
lugar.

El gran evento ocurrió en 1968 con
la inauguración de los Juegos
Olímpicos. Antes se habían realizado
las modificaciones necesarias al
campo y a la pista se le colocó tartán,
así como al alumbrado para atender
las necesidades de las competencias
que ahí se realizarían.

También se estrenó la pizarra
electrónica y se cambió el pebetero
por uno más moderno, que
encendería la joven deportista de
apenas 20 años, Enriqueta Basilio, la
primera mujer responsable de portar
en su última fase el fuego olímpico,
luego de subir los 93 escalones que
unieron la pista con el pebetero. Así,
cumplió e iniciaron oficialmente los
juegos.

En 1986 fue una de las sedes de la
Copa Mundial de Futbol, y en 1990
también lo fue de los Juegos

Centroamericanos y del Caribe.
Recinto multiusos al albergar

competencias atléticas, de futbol
americano y de soccer, galas
atléticas, maratones, conciertos de
rock, ceremonias deportivas,
exámenes de ingreso a la
Universidad de la nación, entre otros,
ha visto ser campeones a sus equipos
de futbol americano de categoría
mayor, así como el ascenso a primera
división de su equipo profesional de
futbol soccer y varios de sus siete
campeonatos.

Para Aguilar Salazar, el futbol
americano es el deporte insignia de
la UNAM y el estadio su casa durante
70 de los 95 años que cumple
también ese deporte en la
Universidad Nacional; esto desde
antes de que se formara la ONEFA,
tiempos en los cuales las victorias se
celebraban en las tribunas con el
encendido de las antorchas para
vitorear a los equipos triunfadores.

El Estadio sigue conservando su

arraigo entre la comunidad de
Pumas. “Es un Estadio que no pasa
de moda, con capacidad para más de
50 mil aficionados, accesos, entradas
y salidas adecuadas, y sigue siendo
uno de los mejores estadios de gran
capacidad”, considera.

Los festejos por 70 años
Para la celebración de los 70 años

del Estadio Olímpico Universitario,
que será el próximo 20 de
noviembre, la UNAM reforma la pista
de calentamiento, estrenada en el 68,
y tendrá un nuevo piso de tartán
para los deportistas de atletismo,
relata Aguilar Salazar. 

“Para el 20 de noviembre estamos
preparando una ceremonia
conmemorativa por los 70 años
donde habrá una competencia de
atletismo y un desfile alrededor de la
pista del Estadio, de las más de 70
disciplinas deportivas que se
practican en la UNAM. ¡Habrá
grandes sorpresas!”, sentencia. 

EEssttaaddiioo  oollíímmppiiccoo  uunniivveerrssiittaarriioo,,   7700
aaññooss  ddee  hhiissttoorriiaa  ee  iiddeennttiiddaadd  ppuummaa
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El periódico británico The
Guardian habló del detras
de escena de la cita
deportiva y de las
promesas incumplidas
por parte de la
organización

Infobae 
A seis días del inicio del Mundial de

Qatar 2022 uno de los temas que está
en el foco de interés de los
aficionados, las autoridades y el
periodismo es el ambiente que se
vivirá tanto en las gradas como en
los alrededores de los ocho estadios
que albergarán cada uno de los 64
encuentros mundialistas.

En una nota de opinión, el
periódico británico The Guardian
consideró que el Sportwashing (usar
el deporte para mejorar su
reputación) no alcanzó su objetivo en
Qatar y el evento quedó manchado
de todas maneras. Para
argumentarlo plasmó algunos
puntos que estuvieron y aún
continúan en tela de juicio, como el
trato hacia los trabajadores
inmigrantes para la construcción de
los recintos y los puestos que se
abrirán de cara al inicio del torneo.

Al mismo tiempo, puso mucho
énfasis en remarcar las leyes y
castigos que rigen contra la
homosexualidad, exponiendo las
recientes declaraciones de Khalid
Salman, embajador de la
competición y ex internacional, en
las que calificó a la homosexualidad
de “daño mental”.

En el mismo artículo, The Guardian
también enfatizó en la mala decisión
de la FIFA elegir a Qatar como sede
para una cita mundialista, tomando
las palabras del ex presidente de la
FIFA Joseph Blatter, quien avaló el 31
de mayo de 2011 a Rusia y a Qatar
como países anfitriones y que hace
unos días definió esta elección como
“un error”.

Del otro lado están los defensores
de que la Copa del Mundo se dispute
en el país asiático ya que creen que
el alto perfil del evento servirá como
un incentivo para mejorar los
derechos humanos. Algo que, según

la reflexión, no sucedió ni en los
Juegos Olímpicos de Invierno de
Sochi en 2014 ni en la Copa del
Mundo de Rusia 2018.

Incluso, las autoridades qataríes,
conocedoras de lo que generan las
figuras mundiales, fueron detrás de
ellos para intentar convencerlos de
que sean los embajadores oficiales
del campeonato. Lo consiguieron,
pese a que los referentes del deporte
como Xavi, Guardiola o David
Beckham no estuvieron exentos de
las críticas por representar un
Mundial envuelto en tantas
polémicas sociales y políticas.

Tal como informó el editorial del
medio británico, en un intento por
frenar las criticas sociales, la FIFA les
aconsejó a las selecciones
participantes “que su trabajo no es
dar lecciones morales y que el juego
no debe ser arrastrado a todas las
batallas ideológicas y políticas”. En
ese contexto, fueron diez equipos
europeos (entre ellos Inglaterra y
Gales) los que se mostraron
descontentos asegurando que “los
derechos humanos son universales y
se aplican en todas partes”.

Al mismo tiempo, y en
contrapropuesta a la sugerencia de la

FIFA, estas selecciones le habrían
pedido dos promesas que a seis días
para que comience a rodar la pelota
no se han cumplido: “un fondo de
compensación y un centro para
trabajadores migrantes”.

Finalmente, también confirmaron
que “varios capitanes nacionales
usarán brazaletes de arco iris para
apoyar la campaña contra la
discriminación OneLove” en un
intento por diferenciarse de la
ideología del país asiático. “Al menos
algunos jugadores y funcionarios se
están dando cuenta de que el fútbol
debe mejorar”, sentenció.

LLaa  pprrootteessttaa  ddee  llooss  bbrraazzaalleetteess  qquuee  bbuussccaarráá  hhaacceerr  vviissiibbllee
eell  ddeessccoonntteennttoo  ddee  llooss  ffuuttbboolliissttaass  eenn  eell   MMuunnddiiaall   ddee  QQaattaarr
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Diabetes,
Una
enfermedad
silenciosa
pero tratable
*Conduce a daños graves
en el corazón, los vasos
sanguíneos, los ojos,
riñones y nervios

Forbes 
Desde 2006 se conmemora el Día

Mundial de la Diabetes el 14 de
noviembre, fecha instaurada por la
Organización de las Naciones Unidas
que busca crear conciencia sobre la
enfermedad y que coincide con el
nacimiento de Sir Frederick Banting,
quien descubrió la insulina junto con
Charles Best, en 1922.

De acuerdo con la Organización
Panamericana de la Salud, la diabetes
es una enfermedad metabólica
crónica caracterizada por niveles
elevados de glucosa en la sangre que
con el tiempo conduce a daños
graves en el corazón, los vasos
sanguíneos, los ojos, riñones y
nervios.

Aunque se trata de una enfermedad
silenciosa, en la gran mayoría de los
casos es prevenible y, cuando ya se
padece, completamente tratable si se
siguen las recomendaciones médicas,
aunado a una detección temprana.

¿Cómo va México en diabetes?
De acuerdo con el INEGI, en 2021

ocurrieron un millón 98 mil 301
decesos. Las tres principales causas
de muerte a nivel nacional fueron:
COVID-19, enfermedades del corazón
y diabetes mellitus.

El instituto indica que las
defunciones por diabetes han
escalonado posiciones y durante
2021 se registraron 140 mil 729
casos.

Aunque la cifra, indican, reporta 10
mil 290 casos menos que en 2020,
debido a la pandemia la causa de
muerte pudo ser otra, pero la
diabetes puede ser el factor que
agravó otros padecimientos.

Rubén Silva Tinoco, médico
endocrinólogo y director de la Clínica
Especializada en el Manejo de la
Diabetes del gobierno de la CDMX,
explica que al tratarse de una
enfermedad multisistémica, es decir,
que afecta a muchos órganos de
nuestro cuerpo, las causas de muerte
pueden ser por enfermedades
cardiovasculares, un mal que está
relacionado con la diabetes, “muchas
de las veces la razón por la cual las
personas fallecieron son por estas
enfermedades cardiovasculares, del
hígado, riñón o de Covid-19, puede
ser de porque estas personas
tuvieron complicaciones con la
diabetes y fallecieron”.
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